#### Российская академия наук Институт экологии Волжского бассейна

Русское ботаническое общество Тольяттинское отделение

Кафедра ЮНЕСКО «Изучение и сохранение биологического разнообразия Волжского бассейна»

С.В. Саксонов, С.А. Сенатор

# РУССКОЕ БОТАНИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО. ИСТОКИ (1915 – 1921)

УДК 92:582 С -15

**Саксонов С.В., Сенатор С.А.** Русское ботаническое общество. Истоки (1915 – 1921). Тольятти: Кассандра, 2016. 100 с.

Исследование посвящено первым шагам становления Русского ботанического общества, охватывающее период с 1869 г. по 1915 (предтече зарождения Общества) и с 1915 по 1921 г. (учредительный съезд Русского ботанического общества и первый его Съезд).

Особое внимание уделено роли членов Общества в его становлении и развитии.

Для историков науки, и всех кто интересуется развитием ботанических знаний в России.

Печатается по решению Ученого совета Федерального государственного учреждения Российской академии наук Института экологии Волжского бассейна РАН Протокол  $\mathbb{N}$ 2 от 25.05.2016 г.

Рецензенты: доктор биологических наук В.Н. Нешатаева (Ботанический институт им. В.Л. Комарова РАН, Санкт-Петербург)

доктор биологических наук Н.В. Прохорова (Самарский государственный университет, Самара)

ISBN 978-5-916887 - 183-8

© Саксонов С.В., Сенатор С.А., 2016 © Институт экологии Волжского бассейна РАН, 2016

#### ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ

Первые попытки организовать в России ботаническое общество относятся к 1869 г., когда на II съезде русских естествоиспытателей и врачей эту мысль высказал А.С. Фаминцын. Идея была горячо подержана Г.Е. Щуровским, который говорил, что объединение ученых, естествоиспытателей – это насущная задача, потребность времени, необходимая для развития естественных наук в России (Манойленко, 2005, с. 179), а гораздо позже, в 1901 г. во время работы XI съезда русских естествоиспытателей и врачей на открытом заседании секции ботаники Х.Я. Гоби (1901, с. 107) выступил с пламенной речью: «Мы оказываемся воедино сплоченными в одну обширную семью, всюду соединяемую одной общей для нас идеей, одним общим для нас идеалом – это жаждой к разъяснению, через обмен мыслями, различных интересующих нас научных вопросов».

Предвестником Русского ботанического общества (РБО), наряду с Ботаникогеографической подкомиссией Почвенной комиссии Вольного экономического общества, Геоботанической комиссией Докучаевского почвенного факультета и, отчасти, Горенковским фитогеографическом обществом, являлся кружок «маленьких ботаников» основанный в 1884 г. студентами Императорского Санкт-Петербургского университета А.Н. Красновым и Н.И. Кузнецовым, как дополнение к собраниям «больших ботаников» ботанического отделения Санкт-Петербургского общества естествоиспытателей. Деятельность поддерживали «большие ботаники» А.Н. Бекетов, М.С. Воронин, А.С. Фаминцын. Ботанический кружок просуществовал до 1910-х гг. В его деятельности в разные годы принимали активное участие В.Н. Агеенко, В.Л. Комаров, А.А. Рихтер, Д.И. Ивановский, Д.Н. Нелюбов, Р.Э. Регель, В.В. Половцов, А.Г. Генкель и др. (Федотова, 2011, с. 292).

Ко времени организации РБО в России существовал ряд организаций и учреждений, деятельность которых в разной степени была связана с ботаническими исследованиями:

- Императорский ботанический сад Петра Великого – бывший Аптекарский огород, заложенный Г. Фохтом при участии лейб-медика Р.К. Арексина и Аптекарской канцелярии. Датой основания Аптекарского огорода считается 11 февраля 1714 г. (по старому стилю), что подтверждается записью о соответствующем указе Петра I в документах Медицинской канцелярии за 1739 г. (см. подробнее: Липский, 1913). Возможно, Аптекарский огород существовал и ранее, уже в 1713 г. но это пока не подтверждается документально (Гельтман, 2014).

Аптекарский огород, или Ботанический сад, был реорганизован в 1823 г. по

указу Александра I и предложению графа В.П. Кочубея в Императорский Санкт-Петербургский Ботанический сад. В 1931 г. в результате объединения с Ботаническим музеем преобразован в Ботанический институт. В разные годы директорами Ботанического сада были Ф.Б. Фишер (1823-1850), К.А. Мейер (1850-1855), Э.Л. Регель (1855-1866 и 1875-1892), Р.Э. Траутфеттер (1866-1875), А.Ф. Баталин (1892-1896), А.А. Фишер фон Вальдгейм (1896-1917), Б.Л. Исаченко (1917-1929) (Гельтман, 2011, с. 37, 211);

- Ботанический музей Академии наук. Основан в 1823 г. К.А. Триниусом на базе ботанических коллекций Кунсткамеры, в 1931 г. объединен с Ботаническим садом в единое учреждение Ботанический институт (Гельтман, Иванов, 2011, с. 65). В разные годы директорами Ботанического музея были К.А. Триниус (1823-1844), К.А. Мейер (1844-1855), Ф.И. Рупрехт (1855-1870), К.И. Максимович (1870-1891), С.И. Коржинский (1893-1900), М.С. Воронин (1901-1902), И.П. Бородин (1902-1930), В.Л. Комаров (1930-1931);
- Лаборатория по анатомии и физиологии растений Императорской академии наук, или ботаническая лаборатория. Основана в 1890 г. А.С. Фаминцыным. В разные годы ее директорами были А.С. Фаминцын (1890-1918), И.П. Бородин (1919-1921), В.И. Палладин (1921-1922), С.П. Костычев (1922-1931), А.А. Рихтер (1932-1934) (Манойленко, 2011, с. 265-266);
- Бюро по прикладной ботанике. Создано в 1894 г. при Ученом комитете Министерства земледелия и государственных имуществ для координации научно-исследовательских работ в области растениеводства. В разные годы Бюро заведовали: А.Ф. Баталин (1894-1896), А.А. Фишер фон Вальдгейм (1897-1899), И.П. Бородин (1899-1904), Р.Э. Регель (1904-1920), Н.И. Вавилов (1921-1924) (Федотова, 2011, с. 81-82);
- Бюро по микологии и фитопатологии. Основано в 1907 г. А.А. Ячевским. В 1917 г. переименовано в Отдел микологии и фитопатологии при сельскохозяйственном ученом комитете Министерства земледелия, а с 1918 г. Наркомзема РСФСР. В 1923 г. отдел вошел в состав Государственного института опытной агрономии, а в 1929 г. стал лабораторией микологии и фитопатологии Всероссийского института защиты растений ВАСХНИЛ (Бюро по микологии..., 2011, с. 81);
- университеты в Вильно (основан в 1579 г.), Юрьеве (основан в 1632 г.), Петербурге (основан в 1724 г.), Москве (основан в 1755 г.), Казани (основан в 1804 г.), Харькове (основан в 1804 г.), Киеве (основан в 1834 г.), Одессе (основан в 1865 г.), Томске (основан в 1878 г.), имеющиеся при них ботанические сады и научные общества организованный в 1785 г. на месте Аптекарского огорода, заложенного в 1706 г. Ботанический сад Московского государственного университета, Казанский зооботанический сад (основан при Казанском университете в 1806 г.), Санкт-Петербургского университета (с 1830-х гг.),

Тверского государственного университета (с 1879 г.), Сибирский ботанический сад (основан в 1880 г.), а также Никитский (основан в 1811 г.), Тбилисский (основан в 1845 г.), Батумский (основан в 1912 г.) ботанические сады.

- Санкт-Петербургский лесной институт, организован в 1803 г. как Практическое лесное училище в Царском Селе, в последующем назывался Санкт-Петербургским Форст-Институтом (с 1811 г.), Лесным институтом (с 1813 г.), Лесным и межевым институтом (с 1837 г.), Лесной академией (с 1858 г.), Лесотехнической академией (с 1929 г.) (Федотова, 2011, с. 146-148);
- Петровская сельскохозяйственная академия в Москве. Создана в 1865 г. (Московская сельскохозяйственная академия ..., 1969);

К началу XX в. в России действовало несколько научных обществ, в работе которых принимали участие ботаники:

- Императорское вольное экономическое общество первое научное общество России, созданное при Екатерине II в 1766 г. по идее Р.И. Воронцова, Г.Г. Орлова, И.Г. Чернышева, И.П. Фалька, А.А. Нартова, Г.Н. Теплова и др. Общество решало задачи, связанные с сельским хозяйством, а также с распространением в народе «полезных и нужных знаний». В частности, в 1832 г. была поставлена задача по составлению локальных флор. Общество занималось рассылкой семян, внедрением сельскохозяйственных растений, снаряжало экспедиции, в частности, для сбора сведений о лесах, исследования черноземной полосы (Ансберг, Федотова, 2011, с. 107-108). С 1908 г. при обществе существовала Ботанико-географическая подкомиссия Почвенной комиссии (Камелин, 1996);
- Московское общество испытателей природы, основано в 1805 г. Г.И. Фишером фон Вальдгеймом. Целью общества являлось усовершенствование сведений о естественной истории «обширной Российской империи» и сбор «в географическом порядке всех естественных произведений Российского государства по части минералогии, ботаники, зоологии, земледелия и промышленности» (Липшиц, 1940);
- Горенковское фитогеографическое общество, основанное в 1809 г., а в 1811 г. слившееся с Московским обществом испытателей природы;
- Общество для поощрения лесного хозяйства, учрежденное в 1832 г. указом Николая I по докладу министра финансов Е.Ф. Канкрина. Оно «имело целью обращать внимание публики и особенно лесовладельцев на крайнюю необходимость заняться сбережением лесов». В 1845 г. общество было присоединено к Императорскому вольному экономическому обществу (Федотова, 2011, с. 350);
- Императорское Русское географическое общество, учреждено в 1845 г. по инициативе Ф.П. Литке, К.М. фон Бэра, барона Ф.П. Врангеля и ряда других ученых (Юсупова, Ярукова, 2011, с. 419-420). Обществом организованы

многочисленные экспедиции в разные регионы земного шара, сделаны описания территорий, собран значительный коллекционный материал. Созданная в 1912 г. при самом активном участии И.П. Бородина Постоянная природоохранная комиссия Императорского Русского географического общества заложила основы системы охраняемых территорий России. Кроме И.П. Бородина, в ее состав вошли ботаники Н.А. Буш, Н.И. Кузнецов, В.Н. Сукачев, В.И. Талиев и Г.Ф. Морозов;

- Императорское Санкт-Петербургское общество естествоиспытателей. Основано К.Ф. Кесслером, А.Н. Бекетовым и Н.И. Железновым в 1868 г. при Императорском Санкт-Петербургском университете, по решению І съезда русских естествоиспытателей и врачей. Деятельность общества была направлена на развитие естественных наук, исследование природы России. Членами общества осуществись научные экспедиции, сбор естественноисторических коллекций, пропаганда научных знаний (Фокин, 2011, с. 350-351);
- Геоботаническая комиссия Докучаевского почвенного факультета, основанная 20 февраля 1915 г. В этой комиссии, как и в Ботанико-географической подкомиссии Почвенной комиссии Вольного экономического общества, работали те же ученые, которые в 1915 г. стали учредителями Русского ботанического общества (Камелин, 1996).

Ниже мы полностью приводим текст, написанный Н.А. Бушем (1941a, с. 95-96), по случаю 25-летия РБО и Ботанического журнала, который дает наиболее полное представление о жизни Общества.

«Всякое научное общество представляет собой в своей области знания рупор общественного мнения.

Общественность имеет возможность обсуждать, направлять, согласовывать научные исследовательские предприятия, объединять специалистов для достижений передовой науки и практики народного хозяйства, подвергать критическому обзору эти достижения, стоя на вневедомственной платформе.

Потребность в объединении наших ботаников во Всесоюзное Ботаническое Общество ощущалась уже давно. При университетах существовали с давних пор общества естествоиспытателей, в составе которых были отделения ботаники. Эти отделения перерастали потребности района действий соответствующего общества, и необходимость объединения ботаников в Общество всей страны становилась все яснее и яснее. Еще в 70-х годах прошлого столетия был сделан опыт совместного издания ботанических трудов всех русских обществ естествоиспытателей. Эта попытка не увенчалась успехом.

Между тем наука в нашем отечестве, хотя и медленно, но все же развивалась, и особенно перед первой империалистической войной увеличился размах полевых научных исследований. Вспомним многочисленные экспедиции Переселенческого управления в Сибирь и на Дальний Восток, расцвет

маршрутного исследования Кавказа и др.

Открытие нескольких высших учебных заведений и широкое развитие высшего женского образования, которое обязано почти всецело общественной инициативе, тоже содействовали развитию науки наперекор стремлению царского правительства держать народ в темноте.

Среди агрономических кругов появилось стремление к открытию опытных учреждений и созрела также мысль о необходимости научного объединения ботаников.

Академик И.П. Бородин и киевские ботаники акад. С.Г. Навашин, проф. Е.Ф. Вотчал и проф. А.В. Фомин взяли на себя инициативу учреждения Русского Ботанического Общества и печатного органа его – «Журнала Русского Ботанического Общества».

Академия Наук, по представлению акад. И.П. Бородина, созвала на 20 и 21 декабря 1915 г. в Ленинграде Съезд представителей русских ботанических учреждений. На этом съезде было учреждено Ботаническое Общество, выработан его устав и обсуждена программа «Журнала».

Было выбрано временное бюро Общества для проведения устава, для начала издания «Журнала» и для подготовки Съезда в Москве для выбора президиума Общества и его комиссий.

На Съезде представителей ботанических учреждений 20-21 декабря 1915 г. присутствовало 26 членов, из которых осталось в живых теперь 10 человек.

Журнал начал выходить с начала 1916 г. За 25 лет вышло в свет 25 томов «Журнала».

На декабрьском (16-19 декабря) съезде 1916 г. в Москве был избран президиум Общества. Почетным президентом выбран акад. А.С. Фаминцын, президентом Общества главный инициатор его учреждения И.П. Бородин, товарищами президента С.Г. Навашин и В.И. Палладин, членами Совета В.Л. Комаров, С.П. Костычев и В.А. Траншель, Главным секретарем Н.А. Буш, казначеем В.Н. Сукачев. Избраны 2 постоянных комиссии: Флористическая и Стационарных исследований.

В 7 центрах страны были учреждены отделения Общества.

Впоследствии была учреждена секция микологии и фитопатологии, а недавно также новая постоянная комиссия «Пропаганды ботанических знаний».

При советской власти потребность в объединении ботаников возросла во много раз в связи с небывалым расцветом науки в СССР и в связи с тем, что Советская власть поставила на разрешение много совершенно новых проблем.

Инвентаризация растительного сырья начала осуществляться в общесоюзном масштабе путем совместной работы многих ботаников. Возникла «Флора СССР», издаваемая Академией Наук СССР под руководством акад. В.Л. Комарова, современного Президента Общества.

Геоботаническое исследование нашей родины могло осуществляться согласованно, строго планомерно, а не путем единоличных поездок, нередко перекрывавших одна другую.

Социалистическое народное хозяйство потребовало, чтобы ботаники занялись разрешением вопросов практического характера. А так как маршрутное исследование по самому своему существу мало дает для целей практики, то стали развиваться стационарные исследования, причем при строго научной постановке дела получаются результаты, чрезвычайно важные для практики, передаваемые непосредственно в колхозы. Большая заслуга Государственного Ботанического Общества заключается в том, что с самого начала своего существования оно разрабатывало и пропагандировало стационарный метод исследования.

Важнейшие теоретические проблемы поставлены Советской властью на разрешение. Работы по этим проблемам потребовали участия лучших представителей передовой ботанической мысли и многих научных сил. Творческий дарвинизм, проблема вида интересуют сейчас всех ботаников нашей великой родины.

Неудивительно, что с самого начала Советской власти ботаники Союза с огромным энтузиазмом работают на пользу передовой науки народного хозяйства, социалистического состоя членами Ботанического общества. Многолюдные съезды, устраивавшиеся Обществом в Ленинграде и Москве, очень стимулировали научную работу в стране. Геоботаническое совещание в Ленинграде, учреждение новых отделений, постоянный приток новых членов, регулярный выход в свет «Журнала» - все это свидетельствует, что Общество играет важную объединяющую роль.

1 и 2 февраля 1941 г. Общество скромно отпраздновало двудневным чрезвычайным собранием свой XXV-летний юбилей (1915-1940).

Настоящая книжка «Журнала» посвящена XXV-летию Общества.

Общество предлагает всем своим членам в ознаменование двадцатипятилетней годовщины посвятить все свои силы новым достижениям и бороться не только за количество, но и за качество своей научной печатной продукции.

Заместитель Президента Государственного Ботанического Общества Н.А. Буш».

Печатный орган Общества неоднократно менял название:

- том 1 (1916) Журнал Русского ботанического общества при Императорской Академии наук;
- тома 2-9 (1917-1924) Журнал Русского ботанического общества при Академии наук;
  - тома 10-13 (1925-1928) Журнал Русского ботанического общества при

Академии наук СССР;

- тома 14-16 (1929-1931) Журнал Русского ботанического общества;
- тома 17-32 (1932-1947) Ботанический журнал СССР;
- начиная с тома 33 (1948) и по настоящее время Ботанический журнал (объединён с журналом «Советская ботаника»).

По выражению Д.В. Лебедева и С.Ю. Липшица (1956, с. 1737), журнал «...превра-тился в своеобразную ботаническую энциклопедию...».

Славные страницы деятельности РБО неоднократно освещались в печати (Буш, 1941; Шенников, 1941; Сочава, 1947, 1956; Лавренко, Зеленский, 1965; Лавренко, Юнатов, 1965; Кирпичников, 1991; Камелин, 1996, 2012; Ботаника: история, теория, практика, 2014; Гельтман, 2014; Розенберг, Сенатор, 2014; Саксонов, Сенатор, 2015).

За годы своего существования «Ботанический журнал» дважды издавал библиографические справочники – в 1956 и 1969 гг. (Лебедев, Липшиц, 1956; Архарова, Лебедев, 1969).

Предшественниками печатного органа РБО стали:

- «Труды Императорского ботанического сада Петра Великого», издававшиеся с 1871 г.;
- «Ботанические записки» первый специальный ботанический русскоязычный журнал, издаваемый кафедрой ботаники и Ботаническим садом Императорского Санкт-Петербургского университета по инициативе А.Н. Бекетова и Х.Я. Гоби в 1886-1916 гг. Всего опубликовано 30 выпусков.
- «Известия Ботанического сада Петра Великого», выходившие под разными названиями в 1901-1932 гг.;
- «Труды Ботанического музея Императорской Академии Наук», являвшиеся преемником «Материалов к ближайшему познанию прозябаемости Российской империи» (выходивших в 1844-1859 гг.) и основанных по инициативе С.И. Коржинского, однако издававшиеся после его смерти в 1902-1916 гг.;
- «Русский ботанический журнал», издаваемый в Петербурге Б.А. Федченко (первый том был издан совместно с А.Ф. Флеровым и А.А. Еленкиным) с 1908 по 1915 г. Несмотря на обширную программу этого издания, журнал не стал «всероссийским» и вскоре, в связи с военным временем, как и ряд других периодических изданий по ботанике, прекратил свое существование (Кирпичников, 1991, с. 1642-1643);
- «Труды Ботанического сада Юрьевского университета», основанные Н.И. Кузнецовым в 1900-1914 гг.
- «Вестник русской флоры», также издаваемый Н.И. Кузнецовым во время его работы в Никитском ботаническом саду в 1915-1917 гг.

Выход этих изданий зависел от инициативы конкретного человека и его финансовых возможностей.

При создании журнала РБО возник вопрос, связанный с языком издания – с ученые привыкли к немецким стороны, журналам, международный характер. Российские ботанические публикации (особенно по флористике и по ботанической географии) занимали существенную их часть, и это было признаком достойного уровня исследований. Очень многие считали, что журнал должен быть рассчитан, прежде всего, на специалистов, а национальность последних не имеет значения. Следовательно, печататься надо на международных языках науки — на немецком, латыни, французском. С другой стороны, ботаники хотели расширять аудиторию среди русских читателей, не обходя вниманием студентов и любителей, которые языков могли не знать. Создатели «Журнала РБО» остановились на русском языке и, скорее всего, патриотические настроения сыграли здесь свою роль. Не последним фактором было и возросшее количество российских ботаников. Чтобы не изолировать себя от мировой науки, было решено, что статьи будут сопровождаться резюме на иностранном языке, которые редакция должна отсылать для публикации в международные «реферативные органы». В конце 1916 г. было решено, что «иностранным языком» будет французский. Диагнозы видов могли печататься на латыни (Федотова, 2007, с. 387-388).

# ХРОНИКА СОБЫТИЙ РУССКОГО БОТАНИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА (1916-1921)<sup>1</sup>

- 1915, апрель, 28. Киевские ботаники С.Г. Навашин, Е.Ф. Вотчал и А.В. Фомин обратились к ботаникам страны с циркуляром о необходимости организации «Русского Ботанического общества» и созыва съезда представителей ботанических учреждений для организации общества и его журнала. Н.А. Буш (19416, с. 256), пишет: «Циркуляр был разослан более чем 100 ботаникам в разные концы нашего отечества с отрывным бланком для заявлений на имя И.П. Бородина с просьбой созвать съезд представителей ботанических учреждений в Петрограде (ныне Санкт-Петербурге).
- **1915, май.** Б.Б. Гриневицкий из Новороссийска пишет И.П. Бородину: «Посылаю Вам список ботаников, изъявивших свое согласие вступить в члены Русского ботанического общества» (цит. по: Манойленко, 2005, с. 180).
- М.И. Голенкин из Москвы пишет И.П. Бородину о согласии принять участие создании ботанического общества и выразил основные пожелания москвичей по уставу будущего общества (Манойленко, 2005, с. 180).
- **1915, май, 2.** Общее собрание Академии наук по представлению И.П. Бородина приняло решение провести Съезд представителей русских ботанических учреждений.
- 1915, май, 20. А.А. Еленкин пишет И.П. Бородину: «Я, к моему сожалению, лишен возможности присутствовать во вторник в экстренном заседании Общества естествоиспытателей, относительно предполагаемого съезда. Сочувствуя этому начинанию, я перепроваждаю Вам подписанный мною бланк, присланный мне Киевским обществом естествоиспытателей» (цит. по: Манойленко, 2005, с. 179-180).
- **1915, осень.** Отделение ботаники Санкт-Петербургского общества естествоиспытателей, которое в этот период возглавляет И.П. Бородин, создает комиссию в составе И.П. Бородина, Н.А. Буша, Л.А. Иванова, В.Л. Комарова, С.П. Костычева, Г.А. Надсона, А.А. Рихтера и В.Н. Сукачёва для разработки проекта устава будущего ботанического общества, который должен был быть обсужден на съезде представителей ботанических учреждений. Эта же комиссия (но без В.Н. Сукачева) разработала программу и правила для журнала Общества.
- **1915**, декабрь, **20-21**. Состоялся Съезд представителей русских ботанических учреждений. Съезд проходил в стенах Академии наук, в Малом конференц-зале.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Составлена по: Буш, 1941; Шенников, 1941; Кирпичников, 1991; Камелин, 1996; Саксонов, Сенатор, 2014 и др.

Основанием для созыва Съезда стал циркуляр ботаников С.Г. Навашина, Е.Ф. Вотчала и А.В. Фомина и 89 заявлений от ботаников разных научных центров. Съезд имел 4 заседания – 20 и 21 декабря по 2 заседания в день.

В работе Съезда планировалось принять участие 37 ботаникам, однако реально присутствовало лишь 26 (см. рис.): И.П. Бородин (Петроград), Ф.В. Бухгольц (Рига), Н.А. Буш (Петроград), В.К. Варлих (Петроград), Е.Ф. Вотчал (Киев), А.Г. Генкель (Батуми), Х.Я. Гоби (Петроград), Б.Б. Гриневицкий (Одесса), Б.Л. Исаченко (Петроград), Б.А. Келлер (Воронеж), В.Л. Комаров (Петроград), С.П. Костычев (Петроград), В.П. Любименко (Петроград), П.И. Мищенко (Тифлис), Г.А. Надсон (Петроград), Н.А. Наумов (Петроград), Д.Н. Прянишников (Москва), Р.Э. Регель (Петроград), А.А. Рихтер (Петроград), С.И. Ростовцев (Москва), В.Н. Сукачев (Петроград), В.И. Талиев (Харьков), Б.А. Федченко (Петроград). А.В. Фомин (Киев), В.Ф. Хмелевский (Варшава), Н.В. Цингер (Новая Александрия). По разным причинам 8 делегатов не смогли принять участие в съезде: В.М. Арнольди (Харьков), М.И. Голенкин (Москва), В.К. Залесский (Харьков), Л.А. Иванов (Петроград), Л.И. Курсанов (Москва), В.В. Лепешкин (Казань), В.В. Маркович (Сухуми), Н.П. Попов (Юрьев).



Участники учредительного съезда Русского ботанического общества (20-21 дек. 1915 г.). Слева направо: стоят – А.В. Фомин, В.И. Талиев, Б.А. Келлер, Б.А. Федченко, А.Г. Генкель, Б.Б. Гриневицкий, В.Н. Любименко, Е.Ф. Вотчал, Г.А. Надсон, Р.Э. Регель, В.К. Варлих, В.Л. Комаров, Б.Л. Исаченко, П.И. Мищенко, В.Н. Сукачев, А.А. Рихтер, Н.А. Наумов; сидят – Н.В. Цингер, В.Ф. Хмелевский, С.П. Костычев, Х.Я. Гоби, И.П. Бородин, Н.А. Буш, С.И. Ростовцев, Д.Н. Прянишников, Ф.В. Бухгольц

Съезд постановил назвать новое общество «Русским Ботаническим обществом» (РБО), причем отдельные члены съезда высказывались и за наименование

«Всероссийское Ботаническое общество».

Почетным председателем РБО избран академик А.С. Фаминцын; председателем И. П. Бородин; секретарями Н.А. Буш и В.Н. Сукачев.

Орган общества решено было назвать «Журнал Русского Ботанического общества».

Проект устава обсуждался очень внимательно и был принят с некоторыми изменениями. Также много внимания было уделено обсуждению программы и правил журнала.

Для проведения устава и организации дел общества до первого чрезвычайного собрания было избрано временное бюро из председателя и четырех членов. Председателем был выбран И.П. Бородин, членами Н.А. Буш, В.Л. Комаров, С.П. Костычев и В.Н. Сукачев. Съезд поручил временному бюро немедленно после утверждения устава созвать экстренное собрание для выбора членов, предложенных, согласно уставу, членами-учредителями, и затем чрезвычайное собрание общества в Москве, как только представится к этому возможность.





Е.Ф. Вотчал



А.В. Фомин



А.С. Фаминцын



И.П. Бородин



Н.А. Буш



Была принята съездом желательность учреждения постоянной комиссии по изучению флоры и растительности России. Проект правил этой комиссии поручено было обсудить временному бюро.

Временное бюро сделало все возможное для ускорения выхода в свет журнала и для утверждения устава.

1916. Временное бюро РБО добилось также назначения субсидии в размере 3000 рублей на издание журнала РБО. Н.А. Буш (19416, с. 257) пишет: «Редакторские обязанности были возложены на всех членов бюро, секретарские на Н.А. Буша, а казначейские на В.Н. Сукачева. Однако фактическим редактором журнала был И.П. Бородин. Он выработал тип журнала, организовал типографию, закупил бумагу (по-видимому, на свои средства), вел корректуру, составлял resume и нес все организационные хлопоты. Им же составлен в № 1-2 журнала, как и в последующих книжках журнала, отдел «Библиография» и отдел «Личных известий». Журнал остался любимым детищем Ивана Парфеньевича до самой смерти. Уже почти совершенно слепой, он одним каким-то сохранившимся уголком одного глаза прочитывал статьи и вел корректуры, не желая принимать никакой помощи в этом деле».

Н.А. Буш (19416, с. 257), так характеризует работу временного бюро РБО: «Большой заботой временного бюро было привлечение возможно большего числа членов общества. С этой целью временным бюро было опубликовано об учреждении общества в газетах, и было составлено воззвание «Вниманию русских ботаников», которое и было широко распространено».

1916, январь, 9. На Общем собрании Академии наук И.П. Бородин, как итог проделанной организационной работы по созданию Общества сообщил: «Состоявшийся 20 и 21 декабря 1915 г. при Академии под моим председательством (при почетном представительстве А.С. Фаминцына) съезд представителей русских учреждений единогласно поручил мне принести ботанических глубокую благодарность Императорской академии наук за созыв этого съезда и просить Академию наук принять, учреждаемое им Русское ботаническое общество под свое покровительство, разрешить сформулировать первый высокое прилагаемого устава таким образом: В целях научного объединения русских ботаников учреждается в Петрограде, при Императорской академии наук Русское ботаническое общество. ... Само собой разумеется, что речь идет лишь о высшей степени важном для общества нравственном патронате со стороны Академии без всякого покушения на денежные ее средства» (цит. по: Манойленко, 2005, с. 180).

**1916, март, 3.** Императорской академией наук утвержден устав РБО (Котлов, Федотова, 2011, с. 419).

Уставом были провозглашены задачи Общества:

а) способствовать развитию в России всех отраслей ботаники,

- б) распространять в стране ботанические знания,
- в) содействовать исследованию флоры и растительности России,

Для достижения указанных целей Общество имело право в пределах России:

- а) устраивать периодические и экстренные собрания для научных сообщений и решения текущих дел,
- б) организовывать публичные лекции, курсы по программам, утвержденным Советом Общества, и ботанические съезды,
- в) снаряжать и поддерживать экспедиции и экскурсии для научных исследований и сбора ботанического материала,
- г) устраивать ботанические станции, лаборатории, музеи, библиотеки и т. п. учреждения,
  - д) учреждать постоянные и временные комиссии,
  - е) печатать свои труды в виде отдельных или периодических изданий,
- ж) выдавать пособия специалистам для окончания предпринятых ими исследований или сочинений,
  - з) предлагать задачи, учреждать денежные премии, выдавать медали.

Устав предусматривал созыв съездов, устройство периодических и экстренных собраний для научных сообщений и решения текущих дел.

- **1916, май, 14.** Состоялось заседание членов-учредителей Общества, посвященное текущим делам и выбору новых членов Общества. Принято в члены РБО 103 крупных ботаника, а общее число членов Общества достигло 133 человек.
- 1916, сентябрь. РБО получило разрешение от Петроградского градоначальника на выпуск «Журнала Русского ботанического общества». Была определена программа журнала, которая включала отделы: 1. Оригинальные статьи по всем разделам ботаники. 2. Обзор по отдельным научным интересам. 3. Рефераты новейших русских и важнейших иностранных работ. 4. Библиографические указатели по всем отраслям ботаники. 5. Хроника научной жизни. 6. Личные известия. 7. Приложения (протоколы заседаний). 8. Объявления. В состав редакционного комитета вошли Н.А. Буш, В.Л. Комаров, С.П. Костычев, В.Н. Сукачев. Возглавил комитет И.П. Бородин (Манойленко, 2005, с. 181).
- **1916, сентябрь, 26.** Состоялось собрание РБО, посвященное текущим делам и выбору новых членов Общества.
- **1916, ноябрь, 9.** Состоялось собрание РБО на котором с научным докладом выступил И.П. Бородин.
- **1916, ноябрь, 23.** Состоялось собрание РБО на котором с научным докладом выступил В.А. Траншель.
- **1916**, декабрь, **10**. Опубликован первый сдвоенный номер (№ 1-2) первого тома Журнала Русского ботанического общества. Он включал 6 оригинальных научных статей и раздел «Обзоры», включающий рефераты, библиографию, хронику, личные известия и приложения (протоколы заседаний общества и др.). Все

оригинальные статьи сопровождались таблицами, иллюстрациями и подробными резюме на французском языке. Первый номер «Журнала Русского ботанического общества» был представлен участникам Годичного собрания Общества, состоявшегося в Москве 16-19 декабря 1916 г. (Батурина, 2011, с. 64).

**1916,** декабрь, **16-19.** В Москве состоялись чрезвычайное и годичное собрание РБО. Собрания эти были подготовлены московской комиссией общества в лице председателя ее М.И. Голенкина и секретаря Л.И. Курганова. На первом заседании годичного собрания Н.А. Бушем был прочитан отчет о деятельности Временного бюро, а В.Н. Сукачевым казначейский отчет. Было выбрано большое количество новых членов.

В первый Совет РБО вошли: почетный президент А.С. Фаминцын, президент И.П. Бородин, товарищи президента С.Г. Навашин и В.И. Палладин, а также В.Л. Комаров, С.П. Костычев, В.А. Траншель, главный секретарь Н.А. Буш и казначей В.Н. Сукачев. Собрание установило принцип признания за отдельными научными центрами права иметь своего члена совета и секретаря: М.И. Голенкин и Л.И. Курсанов (Москва), Е.Ф. Вотчал и Н.Г. Холодный (Киев), Б.М. Арнольди и М.А. Алексенко (Харьков), Я.С. Медведев и Ю.Н. Воронов (Тифлис), В.М. Арциховский и Г.Г. Боссе (Новочеркасск), Б.Б. Гриневецкий и Г.А. Боровиков (Одесса), В.В. Сапожников и Н.Н. Лавров (Томск). В ревизионную комиссию вошли Л.Л. Иванов, Г.Л. Надсон и В.К. Варлих. В редколлегию Журнала РБО были избраны И.П. Бородин, Н.А. Буш, В.Л. Комаров, С.П. Костычев, В.И. Палладин, В.Н. Сукачев и В.А. Траншель.

**1916**, декабрь, **16**. На втором (вечернем) заседании годичного собрания РБО были заслушаны 4 научных доклада.

**1916,** декабрь, **17.** На третьем (утреннем) собрании РБО было заслушано 3 научных сообщения, выбрано 7 почетных членов и подробно обсуждена программа «Журнала Русского ботанического общества», после чего принят ряд постановлений о журнале.

Вечером состоялось чрезвычайное собрание РБО, на котором были произведены выборы правления общества. Почетным президентом избран акад. А.С. Фаминцын, президентом – И.П. Бородин, товарищами президента – акад. С.Г. Навашин и В.И. Палладин, членами совета – В.Л. Комаров, С.П. Костычев и В.А. Траншель, главным секретарем – Н.А. Буш, казначеем – В.Н. Сукачев.

Собрание установило принцип для признания за отдельными научными центрами страны, имеющими 5 и более действительных членов, права иметь своего члена совета и секретаря. Такими центрами признаны: Москва (70 членов), Киев (25), Харьков (16), Тифлис (11), Новочеркасск (6), Одесса (5) и Томск (5).

От Москвы были избраны – членом совета М.И. Голенкин и секретарем Л.И. Курсанов, от Киева – членом совета Е.Ф. Вотчал и секретарем Н.Г. Холодный, от Харькова – членом совета В.М. Арнольди и секретарем М.А. Алексенко, от

Тифлиса — членом совета Я.С. Медведев и секретарем Ю.Н. Воронов, от Новочеркасска — членом совета В.М. Арциховский и секретарем Г.Г. Боссе, от Одессы — членом совета Б.Б. Гриневецкий и секретарем Г.А. Боровиков, от Томска членом совета В.В. Сапожников и секретарем Н.Н. Лавров. Следующее чрезвычайное собрание было постановлено назначить в Москве в декабре 1919 г.

В тот же вечер состоялось 4-е заседание годичного собрания, в котором был сделан только один большой научный доклад акад. Д.И. Прянишниковым.

1916, декабрь, 18. Утром на пятом заседании годичного собрания РБО была избрана ревизионная комиссия в составе Л.А. Иванова, Г.А. Надсона и В.К. Варлиха. Постановлено просить М.И. Голенкина выработать инструкцию, определяющую права и обязанности иногородних членов совета. Обсужден и принят проект правил «Постоянной Флористической комиссии». В Тифлисе тоже решено учредить «Постоянную комиссию по исследованию растительности Кавказского края (с включением смежных областей Персии и Турции)» и утвердить ее инструкцию.

По предложению В.Н. Сукачева, решено организовать «Постоянную комиссию по стационарному исследованию растительности» (позднее она называлась «Комиссией по изучению растительности России», а затем – «Фитосоциологической комиссией»), а правила дня нее решено поручить выработать совету. Ему же поручена выработка правил для постоянной комиссии по собиранию материалов для истории ботаники в нашей стране. Названную комиссию утвердили.

Возникновение комиссий можно связать с тем, что традиционные связи («невидимые колледжи») ученых были нарушены многочисленными перемещениями, институализацией ряда новых специальностей, а также потребностью организации научной деятельности, унификации терминологии и методики. Вместе с тем Большинство комиссий успевало только провозгласить свое создание и спланировать деятельность. (Федотова, 2007).

Оглашена телеграмма, полученная от К.А. Тимирязева, избранного в почетные члены: «Приношу глубокую благодарность за избрание. Желаю съезду успеха в его научных начинаниях».

Затем было сделано 4 научных доклада.

Вечером на шестом заседании годичного собрания РБО были сделаны 3 научных сообщения.

**1916,** декабрь, **19.** Утром состоялись первые заседания Флористической и Стационарной комиссий РБО. На заседании первой комиссии председательствовал М.И. Голенкин, на заседании второй – В.И. Талиев.

Днем состоялось последнее (заключительное) заседание годичного собрания, на котором были утверждены избранные постоянными комиссиями президиумы. Председателем Флористической комиссии выбран Н.А. Буш, товарищами

председателя Р.Э. Регель и Д.П. Сырейщиков, секретарем С.С. Ганешин.

Председателем Стационарной комиссии был избран В.Н. Сукачев, товарищами председателя Б.А. Келлер и С.П. Костычев, секретарем А.П. Шенников. Затем были заслушаны два научных доклада.

Президент И.П. Бородин, закрывая годичное собрание, высказал пожелание видеть следующее годичное собрание при иных, мирных условиях жизни страны, вышедшей обновленной из тягостей войны.

**1917, февраль, 20.** Состоялось Учредительное заседание Томского отделения РБО, возникшего на основе ботанического кружка, созданного в 1913 г. по инициативе П.Н. Крылова. Первым председателем отделения стал В.В. Сапожников.

**1917, март, 29.** Подписан в печать Ботанический журнал (№ 3-4) первого тома журнала (1916 г.). Он включал 8 оригинальных статей и раздел «Обзоры».

**1917, октябрь.** В Саратове Д.Э. Янишевским, В.Р. Заленским и Н.И. Вавиловым было создано Ботаническое общество Юго-Востока (с 1921 г. – отделение РБО). На организационном собрании было единогласно высказано пожелание о вхождении Общества в состав РБО на правах автономного отделения.

Вероятно, в этом же году было организовано Новочеркасское отделение, председателем которого состоял В.М. Арциховский, а секретарем И.В. Новопокровский. Отделение было озабочено организацией на Дону степных заповедников, в связи с чем были разработаны план их организации и программы работ научных станций при них (Сочава, 1947, с. 48).

- **1918, февраль, 2.** Общее собрание РБО, на котором И.П. Бородин произнес краткую речь, в которой коснулся переживаемых тяжелых событий, отразившихся на деятельности Общества, и призвал присутствующих сохранять самое важное бодрость духа (Кирпичников, 1991, с. 1652).
- **1918, март, 26.** Подписан в печать Ботанический журнал (№ 1) за 1917 г. Выход второго тома задержался по причине Октябрьской революции, однако несмотря на сложную политическую обстановку в стране, издание журнала было продолжено.
- **1918.** К октябрю 1918 г. в РБО насчитывалось более 300 членов, было издано 8 номеров Ботанического журнала со статьями многих виднейших ботаников России.
  - 1919. В Киеве основано Украинское ботаническое общество.

Издан «Журнал Новочеркасского отделения Русского ботанического общества». Опубликован единственный выпуск, в предисловии к которому В.М. Арциховский писал: «Отделение смотрит на свой журнал лишь как на временное ответвление «Журнала Русского Ботанического Общества», и поэтому издание ведется по тому же плану и, по возможности, с сохранением той же внешности. ... И.П. Бородин приветствовал выход журнала в Новочеркасске: «При невероятно тяжелых условиях печатания текущего (увы, столь долгого) «момента», можно горячо поблагодарить Новочеркасское отделение Общества за столь существенную

помощь» (цит. по: Кирпичников, 1991, с. 1644).

Начали выходить «Ботанические материалы Гербария Главного ботанического сада РСФСР (Notulae systematicae ex Herbario Horti botanici Petropolitani). С 1937 г. по 1963 гг. издавались под названием «Ботанические материалы Гербария Ботанического института АН СССР». Всего вышло 22 тома.

- **1919, май.** На заседании Томского отделения было принято решение выпускать «Известия Томского отделения Русского ботанического общества» «по образцу центрального академического органа, носящего название «Журнал Русского ботанического общества», сохранив по возможности, верхнюю обложку, шрифт и общую программу содержания» (цит. по: Кирпичников, 1991, с. 1644). Первым редактором «Известий» был избран П.Н. Крылов.
- **1920.** По инициативе А.А. Ячевского и В.А. Траншеля организована Микологическая секция РБО.
- **1920, июнь.** В Саратове с большим успехом прошел III Всероссийский селекционный съезд, на котором Н.И. Вавилов выступил с докладом «Закон гомологических рядов в наследственной изменчивости». Доклад был воспринят слушателями как крупнейшее событие в мировой биологической науке.
- **1921.** В Тифлисе в качестве автономного отделения учреждено Кавказское отделение РБО, хотя его собрания проводились регулярно уже с 1917 г. Председателем отделения избран Я.С. Медведев.

Учреждено Казанское отделение РБО под председательством А.Я. Гордягина и при секретаре А.М. Алексееве.

Вышел из печати первый том (№ 1-2) «Известий Томского отделения Русского ботанического общества», который содержал 50 страниц и 2 карты.

**1921, сентябрь, 25** — **октябрь, 5.** Петроград. Первый Всероссийский съезд ботаников. Н.А. Буш (1941б, с. 259), пишет: «Докладов была сделано 193. Resume 191 докладов напечатаны в «Дневнике Съезда», который выходил аккуратно во время съезда. Некоторые члены делали по 2, 3, 4, даже по 6 докладов. Параллельно заседали две секции съезда: І — морфология, систематика и география растений, заведующий Н.А. Буш по высшим растениям и В.А. Траншель по низшим; ІІ — анатомия растений, заведующий С.П. Костычев.

Нечего и говорить, что председателем съезда был И.П. Бородин. Во время съезда были организованы экскурсии в Петергоф для ознакомления с работой Петергофского биологического института и в Детское село для осмотра Агрономического института».

Научные доклады сделали: В.Л. Комаров, Б.М. Козо-Полянский, Б.А. Келлер, Н.И. Кузнецов, Н.А. Максимов, Л.А. Иванов, В.Р. Заленский. Всего на съезде было заслушано 115 докладов, в том числе по общим проблемам эволюции органического мира, закономерностям видообразования, филогении цветковых растений, а также по вопросам физиологии и экологии.

Следует обратить внимание, что Съезд протекал в период, когда еще полностью не была закончена гражданская война. Как докладывал И.П. Бородин в Академии наук: «Съезд своею дружиною, многостороннею и интенсивной работой произвел на всех его участников самое отрадное впечатление. Он наглядно показал скептикам, что страна хорошо и надолго обеспечена, по крайней мере в области ботаники, научными силами, что старики сеяли не даром и не на бесплодную почву» (Сочава, 1947, с. 49).

1921, сентябрь, 28. В рамках Первого Всероссийского съезда ботаников состоялось чрезвычайное собрание членов РБО (ранее планировалось его проведение в декабре 1919 г.). Н.А. Буш (19416, с. 258-259) пишет: «Из 7 почетных членов к тому времени осталось 4, а действительных членов значилось по спискам 328. Общих собраний было 25, сообщений на них сделано 50 и прочитан 1 некролог скончавшемуся почетному президенту А.С. Фаминцыну. Постоянная Флористическая комиссия имела 11 заседаний с 10 докладами. Постоянная Стационарная комиссия – 6 заседаний с 4 сообщениями. С 1919 г. обе комиссии собирались исключительно на соединенные заседания, которых было шесть, и сообщений на них было сделано 13.

Названные комиссии в значительной мере выполнили возложенные на них в 1916 г. задачи по части выработки методики исследования **и** методики записей. Комиссии эти организовали две экспедиции: одну для исследования растительности Петроградской губернии под руководством Р.Э. Регеля и другую для исследования Севера под руководством А.П. Шенникова.

Было издано 5 томов «Журнала», несмотря на трудности того времени. Таким образом перерыва в издании «Журнала» не было. Фактическим редактором был И.П. Бородин. С 1920 г. издание «Журнала» перешло в Гос. Книгоиздательство.

Из отделений общества наиболее энергичную деятельность развивали Томское и Новочеркасское. То и другое издавали свои журналы.

На чрезвычайном собрании были произведены выборы должностных лиц. Почетным президентом и президентом избран единогласно И.П. Бородин, товарищами президента – С.Г. Навашин и В.И. Палладин, главным секретарем – Н.А. Буш, казначеем – Б.Н. Городков, членами Петроградского Совета – В.А. Траншель, В.Л. Комаров, С.П. Костычев и ответственным редактором И.П. Бородин. В почетные члены избраны 12 человек.

Председателем Постоянной Флористической комиссии избран Н.А. Буш, секретарем С.С. Ганешин. Постоянную комиссию по стационарному исследованию растительности России постановлено переименовать в «Постоянную комиссию по изучению растительности России». Председателем ее выбран В.Н. Сукачев, секретарем А.П. Шенников. Был одобрен план работы этой комиссии.

В члены ревизионной комиссии избраны Л.А. Иванов, Г.А. Надсон и В.Н. Сукачев. Было выбрано много действительных членов. Были заслушаны доклады

К.И. Мейера о деятельности Московского отделения, В.В. Сапожникова о работах Томского отделения и Л.А. Уткина о деятельности Тифлисского отделения общества.

Согласно желанию Ботанического общества Юго-Восточного края в Саратове, это общество включено в состав Русского Ботанического общества на правах отделения с наименованием «Юго-Восточное отделение Русского Ботанического общества при Академии Наук».

Было решено открыть новые отделения в Перми, Казани, Воронеже и Ташкенте. Постановлено также исполнить решение предыдущего чрезвычайного собрания 1916 г. – учредить «Постоянную комиссию по собиранию материалов для истории ботаники в России».

Была утверждена, основанная в 1920 г., Секция микологии и фитопатологии.

Были приняты для сведения и исполнения резолюции одновременно происходившего I Всероссийского съезда ботаников.

По докладам В.Н. Сукачева и В.В. Алехина, съезд постановил образовать комитет по вопросу терминологии в учении о растительных ценозах.

По докладу В.Л. Комарова «Русские названия растений» съезд решил просить Ботаническое общество образовать комиссию для выработки и издания системы русской номенклатуры растений.

Съезд постановил также перенести во Флористическую комиссию вопрос о сохранении ценных гербариев (Турчанинова, Черняева и др.).

По деятельности чрезвычайного собрания и съезда ботаников 1921 г., а также по отчетам отделений общества, особенно Московского, Томского, Тифлисского, Новочеркасского, Туркестанского видно, что в трудные годы интервенции и гражданской войны, в условиях полной разрухи ботаники Союза проявили энергичную деятельность. О выдержке и о полной работоспособности, об энтузиазме говорят такие факты, как открытие целого ряда отделений, учреждение новых комиссий, бесперебойный выход в свет «Журнала», появление в силу разобщенности с центрами отдельных журналов при отделениях (Томском, Новочеркасском, Саратовском). Продуктивность общества и его членов, вместо того чтобы понизиться, возросла. Я думаю, что за этот энтузиазм в работе, за новый размах ее и за стойкость в перенесении разных невзгод и неудобств мы должны преклониться перед нашими ботаниками. Все это свидетельствует о глубокой вере в народ, взявший в свои руки свою судьбу, в жизненность и обновляющую силу нового строя, новых идей».

**1921, сентябрь.** Официально утверждено Московское отделение РБО (хотя его собрания регулярно проводились с осени 1920 г.), первым председателем которого избран М.И. Голенкин

**1921, октябрь, 21.** В Ташкенте состоялось организационное собрание Туркестанского отделения РБО, первое заседание которого прошло 8 ноября 1921

г. Председателем отделения избран А.В. Благовещенский.

Также в октябре 1921 г. учреждено Воронежское отделение, председателем в котором был Б.А. Келлер, секретарем – Б.М. Козо-Полянский. Впоследствии оно слилось с Биологической секцией Общества естествоиспытателей, возобновив свою деятельность лишь в 1957 г.

**1921, ноябрь, 20.** Создано Пермское отделение РБО. Председателем избран А.А. Рихтер, заместителем председателя П.В. Сюзев, позднее их сменили А.Г. Генкель и Д.А. Сабинин соответственно.

**1921**, декабрь, **25**. В Тифлисе при Кавказском отделении РБО под руководством Д.И. Сосновского начала работать Постоянная Флористическая комиссия.

# ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА

#### A

## **Александров Василий Георгиевич** (24.05.1887)<sup>2</sup>,<sup>3</sup>

Анатом растений, преимущественно культурных<sup>4</sup>,<sup>5</sup>.

1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).

1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

## **Алексев Алексей Михайлович** (25.05.1893)<sup>6</sup>, <sup>7</sup>.

Фитопатолог, анатом растений и фитопатолог $^8$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Успехи исследования соматических свойств растительной клетки за последние двадцать лет (1900-1920)» (Дневник..., 1921, с. 7).

## Алексеенко Михаил Александрович (1861)

Альголог и бриолог $^{10}$ .

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Харькова (секретарь) (Шенников, 1941).

# **Алехин Василий Васильевич** (04.01.1882)<sup>11</sup>

Геоботаник-фитоценолог $^{12}$ , $^{13}$ .

1920-1921. Выступил с докладом на тему «О терминологии в учении о растительных сообществах» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Адресная книга, 1929, с. 10.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Адресная книга, 1958, с. 7.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 32-33.

<sup>5</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С.11-12.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Адресная книга, 1929, с. 10.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Адресная книга, 1958, с. 7.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 22-28.

<sup>9</sup> Доклады отменные знаком \* не представлены текстами.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 37-38.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Адресная книга, 1929, с. 10.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 28-43.

<sup>13</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С.12-13.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Луга, как зональное явление» (Дневник..., 1921, с. 23-24), «Результаты исследования Курской губернии в 1921 г.» (Дневник..., 1921, с. 24). «Распространение растительных элементов внутри ассоциации», «"Лотаревская степь" в бывшем имении кн. Б.Л. Вяземского Тамбовской губ.» (Дневник..., 1921. С. 29-30) и «О терминологии в учении о растительных сообществах» (Дневник..., 1921, с. 57-58).

#### **Ануфриев Геннадий Иванович** (22.08.1889)<sup>16</sup>

Геоботаник, болотовед 17.

- 1915, декабрь, 20-21, Секретарь Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран членом Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО.
- 1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О болотах Кольского полуострова» (Дневник..., 1921. С. 34) и «Основные черты строения торфяников Петроградского края» (Дневник..., 1921, с. 84-85).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

#### Арнольди Владимир Митрофанович (25.04.1871).

Морфолог растений и альголог $^{18}$ ,  $^{19}$ .

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Предварительное сообщение об альгологических исследованиях в Кубанской области» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Харькова (Шенников, 1941). 1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Очерк флоры водорослей Кубанской об-

<sup>17</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 67-68.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Этот доклад посвящен памяти инициатора настоящего исследования кн. Б.Л. Вяземского, погибшего на ст. Грязи, прим. В.В. Алехина.

<sup>15</sup> Смотри примечание к абзацу о В.Н. Сукачеве.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Адресная книга, 1929, с. 112.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 74-77.

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 28-29.

ласти» (Дневник..., 1921, с. 4) и \*«Результаты исследования водорослей р. С. Донца в Харьковской губ.» (Дневник..., 1921, с. 4).

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Харькова (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад (Дневник..., 1921).

### **Арциховский Владимир Мартынович** (08.07.1876)<sup>20</sup>

Физиолог растений  $^{21}$ ,  $^{22}$ .

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Новочеркасска (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад<sup>23</sup> (Дневник..., 1921, с. 4).

# **Афанасьева Милица Васильевна** (24.05.1889)<sup>24</sup>

Физиолог и анатом растений $^{25}$ .

1919, март, 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «О спиртовом брожении типично аэробных плесневых грибов» совместно с С.П. Костычевым (Дневник..., 1921, с. 87).

1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

**Ашинова Варвара Николаевна** (даты жизни нам неизвестны)<sup>26</sup>, <sup>27</sup>

1921, октябрь, 15, на очередном собрании РБО избрана в действительные члены Общества.

Б

## **Баранов Павел Александрович** (16.07.1892)<sup>28</sup>, <sup>29</sup>

Морфолог растений (эмбриология), анатом и биолог растений  $^{30}$ ,  $^{31}$ .

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Адресная книга, 1929, с. 13.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 85-90.

<sup>22</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С.11-12.

<sup>23</sup> Тема доклада В.М. Арциховского не названа.

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Адресная книга, 1929, с. 13.

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 96.

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Адресная книга, 1929, с. 13.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Более подробными данными мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> Адресная книга, 1929, с. 14.

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Адресная книга, 1958, с. 13.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 118-121.

- 1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.
- 1921, ноябрь, 8, на заседании Туркестанского отделения РБО делает сообщение «И.П. Бородин президент РБО»<sup>32</sup> (Протоколы..., 1923, с. 173).

#### Баратынская (Сорокина) Елена Петровна (1894)

Вначале эколог растений, геоботаник (луговедение), затем морфолог (цитолог) и генетик растений<sup>33</sup>.

- 1919, март, 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1920, ноябрь, 4, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.161).
- 1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1920, декабрь, 12, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссии РБО (Протоколы..., 1923, с.162).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и выступила с докладом на тему «К экологии *Agrostis canina*»<sup>34</sup> (Протоколы..., 1923, с.162).

#### **Бедельян Иоким Лазаревич** (12.08.1874)<sup>35</sup>

Анатом и физиолог растений<sup>36</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Автотропизм черешков и цветоножек» совместно с К. Шулаевой» (Дневник..., 1921, с. 5), \*«О специфичности действия протеолитических ферментов» (Дневник..., 1921, с. 5), \*«К вопросу о синтезирующем действии ферментов. Синтез азотистых соединений под влиянием протерозы *Phaseolus roxburgii*» (Дневник..., 1921, с. 5) и \*«Об антагонизме солей при действии их на растение» (Дневник..., 1921, с. 5).

## **Беляева (Санкова) Анна Ивановна** (02.11.1892)<sup>37</sup>

Бриолог, альголог $^{38}$ .

<sup>31</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 41-42.

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Общество приняло решение направить И.П. Бородину приветствие (Протоколы..., 1923, с. 173).

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 122.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> В обсуждении доклада приняли участие Бородин, Н. Буш, Ганешин, Городков, Савич и Шенников (Протоколы..., 1925, с. 163).

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> Адресная книга, 1929, с. 15.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 148-149.

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> Адресная книга, 1929, с. 93.

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 173.

1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО 1921, октябрь, 15, и избран в действительные члены Общества (Протоколы..., 1921, с. 159, 160).

## **Благовещенский Андрей Васильевич** (20.05.1889)<sup>39</sup>, 40

Физиолог и биохимик растений (в частности, растительные ферменты и связи бимохимических признаков с эволюцией растений)<sup>41</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К вопросу о синтезирующем действии растительных протеаз» (Дневник..., 1921, с. 21), «О специфическом действии растительных протеаз» (Дневник..., 1921, с. 21-22), \*«Успехи исследования соматических свойств растительной клетки за последние двадцать лет (1900-1920)» (Дневник..., 1921, с. 5).

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО, избран председателем.

1921, ноябрь, 8, председательствует на заседании Туркестанского отделения РБО и делает сообщение на тему «Процессы синтеза в растительном и животном организмах»<sup>42</sup> (Протоколы..., 1923, с. 173).

#### **Бобко Евгений Васильевич** (12.05.1890)<sup>43</sup>,<sup>44</sup>

Физиолог растений, агрохимик<sup>45</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О новом методе стерильных культур высших растений» (Дневник..., 1921, с. 34-35).

# **Богославская Мария Николаевна** 46,47

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

# **Бондарцев Апполинарий Семенович** (28.07.1877)<sup>48</sup>, 49

Фитопатолог, миколог $^{50}$ .

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО 1921, октябрь, 15, и избран в действительные члены Общества (Протоколы..., 1921, с. 159, 160).

# **Боровиков Георгий Андреевич** (01.11.1881)<sup>51</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> Адресная книга, 1929, с. 17.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> Адресная книга, 1958, с. 16.

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 193-197.

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> В обсуждении доклада принял участие Миндалев и докладчик (Протоколы..., 1923, с. 174).

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Адресная книга, 1929, с. 17.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Адресная книга, 1958, с. 17.

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 205-210.

<sup>&</sup>lt;sup>46</sup> Адресная книга, 1929, с. 18.

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Более подробными данными мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> Адресная книга, 1929, с. 18.

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> Адресная книга, 1958, с. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 229-234.

Физиолог и анатом растений (физиология роста) $^{52}$ .

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Одессы (секретарь) (Шенников, 1941).

# **Бородин Иван Парфеньевич** (18.01.1847)<sup>53</sup>

Ботаник-анатом и физиолог растений, флорист<sup>54</sup>,<sup>55</sup>.

- 1915, осень, по поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО.
  - 1915, осень, член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО.
- 1915, декабрь, 20-21, Председатель Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран председателем Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО.
  - 1916, декабрь, 7, на чрезвычайном собрании РБО избран президентом РБО.
- 1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников И.П. Бородин избран почетным президентом и президентом РБО и ответственным редактором Ботанического журнала (Протоколы..., 1923, с. 157; Шенников, 1941).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал и председательствовал на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

# **Боссе Георгий Густавич** (10.02.1887)<sup>56</sup>,<sup>57</sup>

Специалист по промышленной ботанике (особенно по каучуконосным и гуттаперченосным растениям), популяризатор науки $^{58}$ .

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Новочеркасска (секретарь) (Шенников, 1941).

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> Адресная книга, 1929, с. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 245-247.

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> Адресная книга, 1929, с. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 248-254.

<sup>55</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 88-29.

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> Адресная книга, 1929, с. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Адресная книга, 1958, с. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>58</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 259-263.

#### **Бреславец (Крестовникова)** Лидия Петровна (29.08.1882)<sup>59</sup>, 60

Цитолог растений<sup>61</sup>, <sup>62</sup>.

1920-1921. Выступила с докладами на тему «О хондриосоме у зеленой и пестролистной форме овса» и «О содержании пероксидазы в пестролистных растениях» на заседании Московского отделения  $PEO^{63}$  (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

# Булавкина (Булавкина-Ончукова) Анна Александровна (13.07.1882)<sup>64</sup>

Флорист, ботанико-географ, педагог $^{65}$ .

1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1920, ноябрь, 4, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 161).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

## **Буткевич Владимир Степанович** (20.06.1872)<sup>66</sup>

Физиолог растений и микробиолог $^{67}$ ,  $^{68}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады" \*«Образование аммиака и щавелевой кислоты в культурах *Aspergilla niger* на петоне» (Дневник..., 1921, с. 4)., \*«Некоторые данные о физиологии *Cytromicetes*» (Дневник..., 1921, с. 4) и \*«К вопросу об экономическом коэффициенте у *Aspergillus niger*» (Дневник..., 1921, с. 5).

## **Бухгейм Александр Николаевич** (16.01.1888)<sup>69</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> Адресная книга, 1929, с. 19.

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> Адресная книга, 1958, с. 20.

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 269-271.

<sup>62</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 95.

<sup>&</sup>lt;sup>63</sup> Кроме доклада на заседаниях Общества сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> Адресная книга, 1929, с. 20.

<sup>&</sup>lt;sup>65</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 298-299.

<sup>&</sup>lt;sup>66</sup> Адресная книга, 1929, с. 21.

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 313-319.

<sup>68</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 108.

<sup>&</sup>lt;sup>69</sup> Адресная книга, 1929, с. 21.

Миколог, фитопатолог (биология паразитных грибов) $^{70}$ .

1920-1921, на заседаниях Московского отделения РБО сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Материалы к биологии ржавчинных грибов» (Дневник..., 1921, с. 41-42) и \*«К биологии грибка *Uromyces primulae* Fuckel.» (Дневник..., 1921, с. 5).

#### Бухолоц Федор Владимирович (17(29)1872)

Mиколог<sup>71</sup>.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

#### **Буш Елизавета Александровна** (14.02.1886)<sup>72</sup>, <sup>73</sup>

Систематик, ботанико-географ, исследовательнца Кавказа<sup>74</sup>.

1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

1920, ноябрь, 04, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.161).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

# **Буш Николай Адольфович** (29.10.1869)<sup>75</sup>

Систематик, флорист, ботанико-географ, исследователь Кавказа<sup>76</sup>, 77.

1915, осень, по поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО.

1915, осень, член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО.

1915, декабрь, 20-21, Секретарь Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран членом Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО.

16-19.12.1916. На чрезвычайном годичном собрании РБО представил отчет о работе Временного бюро.

<sup>76</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 328-334.

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 320-332.

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 322-326.

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> Адресная книга, 1929, с. 21.

<sup>&</sup>lt;sup>73</sup> Адресная книга, 1958, с. 21.

<sup>&</sup>lt;sup>74</sup> Русские ботаники. Т. 1, 1947, с. 326-328.

<sup>&</sup>lt;sup>75</sup> Адресная книга, 1929, с. 21.

<sup>77</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 109.

- 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран главным секретарем Совета РБО.
- 19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО избран председателем Флористической комиссии и переизбран на Первом Ленинградском съезде ботаников (1921).
- 1919, март 20, председательствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1919, апрель, 10, председательствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1920, ноябрь, 04, председательствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и «выразил пожелание, чтобы докладчики сообщали резюме своих докладов для внесения в протокол (Протоколы..., 1923, с. 161).
- 1920, декабрь, 12, председательствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).
- 1921, ноябрь, 11, председательствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников избран главным ученым секретарем РБО (Протоколы..., 1923, с. 158, Шенников, 1941).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Идеи и общее направление работ по исследованию растительности Петергофского района» (Дневник..., 1921, с. 13-14) и «О новом крестоцветном» (Дневник..., 1921, с. 14).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал и секретарствовал на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 11, председательствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

B

## **Вавилов Николай Иванович** (26.11.1887)<sup>78</sup>

Генетик и селекционер<sup>79</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Культурная флора Припамирья (к вопросу о центрах происхождения культурных растений» (Дневник..., 1921, с. 5) и \*«К филогенезу пшениц (опыт генетической монографии одной группы пшениц) (Дневник..., 1921, с. 5).

#### Вагнер Николай Юльевич (1893).

<sup>&</sup>lt;sup>78</sup> Адресная книга, 1929, с. 22.

<sup>79</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 114-115.

Цитолог и эмбриолог растений $^{80}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Изменения хондриома при образовании пыльцы у покрытосеменных растений» (Дневник..., 1921, с. 5).

#### **Вальтер Оскар Антонович** (14.04.1884)<sup>81</sup>

Физиолог растений  $^{82}$ .

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «К методике изучения проницаемости протоплазмы» (Дневник..., 1921, с. 70-71), «К изучению проницаемости протоплазмы для воды» совместно с. Е.И. Ловичновской (Дневник..., 1921, с. 71-72), «К изучению проницаемости протоплазмы для солей» совместно с. М.К. Островской (Дневник..., 1921, с. 72) и «Протеолитическое действие триптазы дрожжей в зависимости от температуры» (Дневник..., 1921, с. 72-73), \*«О влиянии реакции среды на развитее и строение корневой системы в условиях водной культуры» (Дневник..., 1921, с. 11), \*«Об изучении проницаемости растительных клеток» (Дневник..., 1921, с. 11).

**Варатынская Е.П.** (даты жизни нам неизвестны) $^{83}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Изменчивость околоцветника *Anemone nemorosa* в зависимости от условий существования» (Дневник..., 1921, с. 5).

#### Варлих Владимир (Вольдемар) Карлович (29.06.1859)

Специалист по лекарственным растениям<sup>84</sup>.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений. 18.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО избран членом ревизионной комиссии (Шенников, 1941).

# **Варлыгин Пантелеймон Дмитриевич** (09.02.1892)<sup>85</sup>, <sup>86</sup>

Геоботаник-болотовед, специалист по торфу, почвовед<sup>87</sup>.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

<sup>82</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 23-26.

<sup>&</sup>lt;sup>80</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 14.

<sup>&</sup>lt;sup>81</sup> Адресная книга, 1929, с. 22.

<sup>83</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>84</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 42-43.

<sup>&</sup>lt;sup>85</sup> Адресная книга, 1929, с. 23.

<sup>&</sup>lt;sup>86</sup> Адресная книга, 1958, с. 22.

<sup>&</sup>lt;sup>87</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 43-45.

1920-1921. Выступил с докладом на тему «О распределении болот в зависимости от климата» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«К вопросу о связи растительных сообществ с почвами в Богородском уезде Московской обл.» (Дневник..., 1921, с. 5)

## Васильева Любовь Николаевна (06.02.1901)<sup>88</sup>, <sup>89</sup>

Миколог (Agaricales), в начале деятельности геоботаник и бриолог $^{90}$ .

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

## Введенский Николай Павлович $(29.11.1878)^{91}$

Геоботаник и флорист $^{92}$ .

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

#### Вершковский Виталий Николаевич (09.01.1892)93

Ботанико-географ, эколог, специалист по прикладной ботанике (лекарственные и технические растения) $^{94}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Материалы к вопросу о географическом распространении и топографическом распределении вида (по данным изучения в Черниговской губ. и Донской области)» (Дневник..., 1921, с. 11-12) и \*«Некоторые данные о лекарственных, душистых и технических растениях Юго-Востока и Сев. Кавказа по исследованиям 1916-1921 г.» (Дневник..., 1921, с. 12) и \*«Ботанический сад в Ростове-на-Дону (к началу организации)» (Дневник..., 1921, с. 12).

#### Виленский Дмитрий Гермогенович (18.06.1892).

Почвовед (география почв, засоленные почвы), геоботаник, флорист<sup>95</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О происхождении солонцов» (Дневник..., 1921, с. 39-40), «О новом виде ковыля из цикла *Stipa pennata* L. s.l. распространенном на Ю-В России» (Дневник..., 1921, с. 40-41), «Опыт подразделения Юго-Востока Европейской части России на ботанико-географические районы» (Дневник..., 1921, с. 56-57) и \*«Процесс самозарастания песков на Юго-Востоке Европ. России» и (Дневник..., 1921, с. 5).

<sup>&</sup>lt;sup>88</sup> Адресная книга, 1929, с. 23.

<sup>&</sup>lt;sup>89</sup> Адресная книга, 1958, с. 23.

<sup>&</sup>lt;sup>90</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 61.

<sup>&</sup>lt;sup>91</sup> Адресная книга, 1929, с. 24.

<sup>&</sup>lt;sup>92</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 74-75.

<sup>&</sup>lt;sup>93</sup> Адресная книга, 1929, с. 25.

<sup>&</sup>lt;sup>94</sup> Русские ботаники. Т. 2. 1947. с. 92-94.

<sup>&</sup>lt;sup>95</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 102-104.

- 1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

#### Виноградов-Никитин Павел Захарович (04.02.1869)<sup>96</sup>

Лесовод (леса Кавказа), дендролог<sup>97</sup>.

- 1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

**Винокурова Мария Федотовна** (даты жизни нам неизвестны) 98,99

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

#### Вислоух Станислав Михайлович (11.01.1875).

Альголог, микробиолог, гидробиолог $^{100}$ .

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Альгологические исследования Сакского озера в 1917 г.»  $^{101}$  (Дневник..., 1921, с. 5).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО, по предложению президента РБО собрание приветствовало С.М. Вислоуха, вновь появившегося в

<sup>&</sup>lt;sup>96</sup> Адресная книга, 1929, с. 25.

<sup>&</sup>lt;sup>97</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 112-116.

<sup>&</sup>lt;sup>98</sup> Адресная книга, 1929, с. 25.

<sup>99</sup> Более подробными сведениями мы не распрологаем.

<sup>&</sup>lt;sup>100</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 124-126.

<sup>&</sup>lt;sup>101</sup> Съезд констатировал «Не имея возможности, по независимым обстоятельствам, заслушать доклад С.М. Вислоуха «Альгологические исследования Саксого озера в 1917 г.» Съезд выражает пожелание скорейшего освобождения и возвращения С.М. Вислоуха к его ценной научной деятельности» (Дневник..., 1921, с. 105). Здесь необходимо пояснение: С.М. Вислоух арестован Петроградской чрезвычайной комиссией 27 октября 1921 года по «делу Таганцева», 3 ноября 1921 года из-под стражи освобожден. Вновь арестован 16 августа 1922 года ПГО ГПУ. 19 октября 1922 года из-под стражи освобожден «ввиду отъезда его за границу 15 ноября» (предполагалось отправить эшелоном в Польшу).

среде Общества, избран в действительные члены Общества (Протоколы..., 1921, с. 159, 160).

#### **Воронихин Николай Николаевич** (05.07.1882)<sup>102</sup>

Альголог, миколог $^{103}$ .

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО и сделал 4 сообщения «Новые виды сине-зеленых водорослей Закавказья», «Эпифилловые водоросли Закавказья», «Coenogonium caucasicum, новый представитель флоры лишайников Закавказья» и «Elenkinella mirabilis gen. et sp. nov.», избран в действительные члены Общества. (Протоколы..., 1921, с. 159, 160).

## **Воронов Юрий Николаевич** (01.06.1874)<sup>104</sup>

Систематик и флорист (флора Кавказа), миколог, бриолог, ботанико-географ, специалист по прикладной ботанике (субтропические, дубильные, каучуконосные, съедобные и другие растения)<sup>105</sup>.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Тифлиса (секретарь) (Шенников, 1941).

1921, ноябрь, 19, секретарствует на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).

1921, ноябрь, 23, секретарствовал на Организационном комитете Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).

1921, ноябрь, 27, секретарствовал на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).

1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

## **Вотчал Алексей Евгеньевич** (1891)<sup>106</sup>

Физиолог растений<sup>107</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Витамины и их влияние на рост растений» (Дневник..., 1921, с. 5).

#### Вотчал Евгений Филиппович (Эвген Пилипович) (14.09.1864).

Физиолог растений  $^{108}$ ,  $^{109}$ .

<sup>&</sup>lt;sup>102</sup> Адресная книга, 1929, с. 27.

<sup>&</sup>lt;sup>103</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 169-177.

<sup>&</sup>lt;sup>104</sup> Адресная книга, 1929, с. 27.

<sup>&</sup>lt;sup>105</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 178-183.

<sup>&</sup>lt;sup>106</sup> Адресная книга, 1929, с. 27.

<sup>&</sup>lt;sup>107</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 185-186.

<sup>&</sup>lt;sup>108</sup> Русские ботаники. Т. 2. 1947. с. 186-189.

<sup>109</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 146-147.

28.04.1915 – автор совместного (с С.Г. Навашиным и А.В. Фоминым) обращения к ботаникам страны о необходимости организации Русского ботанического общества. 1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений. 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Киева (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 – октябрь, 5 на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Учет испарения кроны лесных деревьев in situ» (Дневник..., 1921, с. 5), \*«Электрометрические исследования над березой» (Дневник..., 1921, с. 5) и \*«Манометрические исследования над березой летом» (Дневник..., 1921, с. 5).

Γ

### **Ганешин Сергей Сергеевич** (26.02.1879)<sup>110</sup>

Флорист-систематик, ботанико-географ, интересовался также сорными растениями<sup>111</sup>.

1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и представил сообщение «Новые данные по флоре Петроград.  $\text{губ.}^{112}$  (Протоколы..., 1923, с.160).

1920, декабрь, 12, секретарствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников избран секретарем Флористической комиссии РБО (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Новые данные для флоры Петроградской губ.» (Дневник..., 1921, с. 6), \*«О трех новых папоротниках Польши» (Дневник..., 1921. с. 6) и «Демонстрация гербариев нового типа по морфологии и систематике растений, выходящих под редакцией докладчика» <sup>113</sup> (Дневник..., 1921, с. 6).

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, c. 159).

1921, ноябрь, 11, секретарствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

#### Генкель Александр Германович (20.07.1872)

<sup>&</sup>lt;sup>110</sup> Адресная книга, 1929, с. 28.

<sup>&</sup>lt;sup>111</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 228-230.

<sup>112</sup> Замечания по докладу сделали Регель и Траншель. За недостатком времени обсуждение доклада было сокращено (Протоколы..., 1921, с. 160).

<sup>&</sup>lt;sup>113</sup> По докладам С.С. Ганешина Съезд «обращается к Наркомпросу с пожеланием, чтобы распределение приобретенного Наркомпросом от Центро-Союза гербария, редактируемого проф. С.С. Ганешиным, ввиду ценности этого гербария для средней и высшей школы, было предоставлено Русскому ботаническому обществу или другому компетентному ботаническому учреждению» (Дневник..., 1921, с. 106).

Альголог, отчасти миколог 114.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941). 1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Материалы к фитопланктону оз. Байкал» (Дневник..., 1921, с. 80-81), «К илотизму (=хелотизму) у лишайников» (Дневник..., 1921, с. 81), и «О фитопланктоне некоторых Уральских рек» (Дневник..., 1921, с. 81-82).

# **Герасимов Дмитрий Александрович** (31.07.1895)<sup>115</sup>, <sup>116</sup>

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Материалы по экологии сфагновых мхов» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

## **Гиллер Аарон Григорьевич** (14.11.1885)<sup>117</sup>

Геоботаник, специалист по полезным растениям, популяризатор ботаники 118.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

### Гоби Христофор Яковлевич (12.04.1874)

Альголог, протистолог, отчасти миколог 119, 120.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

# Гоголь-Яновский Георгий Иванович $(20.04.1868)^{121}$ , $^{122}$

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

# **Голенкин Михаил Ильич** (09.02.1864)<sup>123</sup>

Морфолог, систематик растений, ботанико-географ 124, 125.

16-19.12.1916, организатор чрезвычайного годичного собрания РБО, председатель московской комиссии общества.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Москвы.

<sup>&</sup>lt;sup>114</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 241-245.

<sup>&</sup>lt;sup>115</sup> Адресная книга, 1929, с. 29.

<sup>116</sup> Более подробными сведениями мы не располагаем.

<sup>117</sup> Адресная книга, 1929, с. 29-30.

<sup>&</sup>lt;sup>118</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 271-272.

<sup>&</sup>lt;sup>119</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 290-294.

<sup>120</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 181.

<sup>&</sup>lt;sup>121</sup> Адресная книга, 1929, с. 30.

<sup>122</sup> Более подробными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>123</sup> Адресная книга, 1929, с. 31.

<sup>&</sup>lt;sup>124</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 300-305.

<sup>125</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 182-183.

18.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО попросило М.И. Голекина выработать инструкцию, определяющую права и обязанности иногородних членов совета. 19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО состоялось заселение Флористической комиссии под председательством М.И. Голенкина (Шенников, 1941).

07.12.1921, на выборах в Московском отделении РБО избран председателем (Отчеты..., 1923, с. 163).

1921, Избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

1920-1921. Выступил с докладами на тему «Что такое растительное сообщество?» и «Об изучении и использовании пойменных болот» заседании Московского отделения  $PEO^{126}$  (Отчет..., 1923, с. 164).

# Гордягин Андрей Яковлевич $(17.10.1865)^{127}$

Геоботаник, эколог и физиолог растений, почвовед 128, 129.

1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

#### **Городков Борис Николаевич** (20.01.1890)<sup>130</sup>

Геоботаник, физико-географ, исследователь Арктики и Сибири, систематик- $\phi$ лорист<sup>131</sup>.

1920, ноябрь, 04, присутствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и выступил с общением «О принципах разделения Западно-Сибирской низменности на фитосоциологические области» (Протоколы..., 1923, с. 161).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

1921, исполняет обязанности временного казначея РБО (Протоколы..., 1923, с. 157).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников Б.Н. Городков избран казначеем РБО (Шенников, 1941). 1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Ботанико-географические наблюдения в лесотундре Западной Сибири» (Дневник..., 1921, с. 6).

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

<sup>128</sup> Русские ботаники. Т. 2, 1947, с. 329-332.

<sup>131</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 3-7.

<sup>&</sup>lt;sup>126</sup> Кроме доклада на заседаниях Общества сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>127</sup> Адресная книга, 1929, с. 32.

<sup>129</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 186.

<sup>&</sup>lt;sup>130</sup> Адресная книга, 1929, с. 32.

<sup>132</sup> В обсуждении доклада приняли участие Н. Буш и Шенников (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

## Гравировская Елизавета Васильевна<sup>133</sup>

Сравнительный анатом растений, карполорг 134.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Применимость анатомии плода Compositae к их систематике» (Дневник..., 1921, с. 30-31).

#### Гриневицкий Болесалв Болеславович (8(20).02.1875).

Флорист-систематик, ботанико-географ, анатом и физиолог растений <sup>135</sup>.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений. 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Одессы (Шенников, 1941).

# **Гроссгейм Александр Альфонсович** (23.02.1888)<sup>136</sup>

Систематик-филогенетик, ботанико-географ, исследователь флоры и растительности Квказа $^{137}$ ,  $^{138}$ .

- 1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО, вошел в состав организационного комитета по определению внутренних автономий Отделения (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 23, участник собрания Организационного комитета Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

#### Д

# Данилов **Аф**анасий Николаевич (05.07.1879)<sup>139</sup>

Бриолог и физиолог (преимущественно споровых) растений <sup>140</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>133</sup> Даты жизни неизвестны.

<sup>&</sup>lt;sup>134</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 20-21.

<sup>&</sup>lt;sup>135</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 49-52.

<sup>&</sup>lt;sup>136</sup> Адресная книга, 1929, с. 33.

<sup>&</sup>lt;sup>137</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 59-67.

<sup>138</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 197-198.

<sup>&</sup>lt;sup>139</sup> Адресная книга, 1929, с. 35.

<sup>&</sup>lt;sup>140</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 112-114.

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Дериват фикоциана и фикоэритрина»» (Дневник..., 1921, с. 97-98).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

**Дедусенко (Дедусенко-Щеголева) Нина Тимофеевна**  $(12.01.1894)^{141}$ , <sup>142</sup> Альголог и гидробиолог <sup>143</sup>.

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

**Декапрелевич Леонард Леонардович** (00.07.1886)<sup>144</sup>, <sup>145</sup>

Агроботаник (культурная флора Грузии), селекционер растений 146.

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

**Делоне Лев Николавеич** (29.04.1891)<sup>147</sup>

Цитолог и селекционер растений <sup>148</sup>, <sup>149</sup>.

1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО, избран действительным членом, сделал сообщения на тему «Клеточные ядра видов *Muscari* Mill. и «*Hyacinthus* L. 1. Соотношение между длиной хромозом и степенью развития соцветий в пределах секции *Lepoldia* Part. Рода *Muscari*. 2. Взаимоотношения между родами *Hyacinthus* и *Muscari* в свете кариологических исследований» (Протоколы..., 1923, с. 167).

# Доктуровский Владимир Семенович $(06.11.1884)^{151}$

Ботанико-географ, болотовед, палеоботаник (четвертичный период)<sup>152</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Данные исследования торфяников Средней России» (Дневник..., 1921, с. 33), \*«Результаты исследований торфяников средней России (о работах

<sup>&</sup>lt;sup>141</sup> Адресная книга, 1929, с. 35.

<sup>&</sup>lt;sup>142</sup> Адресная книга, 1958, с. 34

<sup>&</sup>lt;sup>143</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 125.

<sup>&</sup>lt;sup>144</sup> Адресная книга, 1929, с. 35.

<sup>&</sup>lt;sup>145</sup> Адресная книга, 1958, с. 37.

<sup>&</sup>lt;sup>146</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 127-128.

<sup>&</sup>lt;sup>147</sup> Адресная книга, 1929, с. 35.

<sup>&</sup>lt;sup>148</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 132-134.

<sup>&</sup>lt;sup>149</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 219.

<sup>&</sup>lt;sup>150</sup> В обсуждении доклада приняли участие П.З. Виноградов-Никитин, Н.А. Троицкий, Д.И. Сосновский, В.А. Александров и С.Г. Навашин (Протоколы..., 1923, с. 168).

<sup>&</sup>lt;sup>151</sup> Адресная книга, 1929, с. 37.

<sup>&</sup>lt;sup>152</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 168-173.

Торфяной части НКЗ)» (Дневник..., 1921, с. 6) и \*«Карта болот и торфяников Московский губ.» (Дневник..., 1921, с. 6).

#### Домонтович Михаил Константинович (1884)<sup>153</sup>

Агрохимик и физиолог растений<sup>154</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Физиологический антагонизм кислот и солей» (Дневник..., 1921, с. 37-38).

### **Дорошенко Мария Васильевна** (октябрь 1889)<sup>155</sup>, <sup>156</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Влияние температуры на прорастание озимых и яровых сорняков» (Дневник..., 1921, с. 64).

# **Дробов Василий Петрович** (30.07.1885)<sup>157</sup>

Фитопатолог-геоботаник, систематик (особенно семействор Gramineae), дендролог  $^{158}$ .

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО, избран казначеем.

1921, ноябрь, 8, на заседании Туркестанского отделения РБО, сделал сообщение «Загадки саксаула» <sup>159</sup> (Протоколы..., 1923, с. 174).

 $\mathbf{E}$ 

# **Егорова Александра Александровна** (даты жизни нам неизвестны) $^{160}$ Микробиолог $^{161}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклады «О разложении селитры в Неве зимою» в соавторстве с Н.Б. Нечаевой (Дневник..., 1921, с. 94-95) и «Образование кислоты молочнокислыми бактериями в зависимости от источника питания» (Дневник..., 1921, с. 95-96).

# **Еленев Павел Федорович** (13.01.1877)<sup>162</sup>

Фитопатолог и миколог $^{163}$ .

<sup>&</sup>lt;sup>153</sup> Адресная книга, 1929, с. 37.

<sup>&</sup>lt;sup>154</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 185-186.

<sup>&</sup>lt;sup>155</sup> Адресная книга, 1929, с. 38.

<sup>&</sup>lt;sup>156</sup> В напечатанных работах Ася Васильевна (Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 197)

<sup>&</sup>lt;sup>157</sup> Адресная книга, 1929, с. 10.

<sup>&</sup>lt;sup>158</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950. с. 205-208.

<sup>&</sup>lt;sup>159</sup> В обсуждении доклада приняли участие Булгаков, Димо, Попов, Баранов, Благовещенский (Протоколы.., 1923, с. 174).

<sup>&</sup>lt;sup>160</sup> Адресная книга, 1929, с. 38.

<sup>&</sup>lt;sup>161</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 238-240.

<sup>&</sup>lt;sup>162</sup> Алресная книга, 1929, с. 38-39.

<sup>&</sup>lt;sup>163</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 242.

- 1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О желательности большей полноты сведений, даваемых местными флористами в списках грибов» (Дневник..., 1921, с. 108).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

### **Еленкин Александр Александрович** (04.09.1873)<sup>165</sup>

Специалист по низшим растениям (альголог, лихенолог, в меньшей степени – миколог, фитопатолог, бриолог) $^{166}$ , $^{167}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«О новых сине-зеленых водорослях в связи с их классификацией» (Дневник..., 1921, с.6) и «О некоторых интересных и редких водорослях, собранных в Олонецкими экспедициями 1918 и 20 гг.» (Дневник..., 1921, с. 6).

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

#### Ж

### **Жадовский Антон Есперович** (07.03.1880)<sup>168</sup>

Эмбриолог растений, ботанико-географ, флорист 169.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Обследование растительности Костромской губ.» (Дневник..., 1921, с. 6) и «Деления ядер у *Tradescantia*» (Дневник..., 1921, с. 6).

# **Жуковский Петр Михайлович** (10.01.1888)<sup>170</sup>, 171

Специалист по прикладной ботанике 172, 173.

1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).

1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).

<sup>&</sup>lt;sup>164</sup> Доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>165</sup> Адресная книга, 1929, с. 39.

 $<sup>^{166}</sup>$  Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 244-256.

<sup>167</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 240-241.

<sup>&</sup>lt;sup>168</sup> Адресная книга, 1929, с. 40.

<sup>&</sup>lt;sup>169</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 275-278.

<sup>&</sup>lt;sup>170</sup> Адресная книга, 1929, с. 40.

<sup>&</sup>lt;sup>171</sup> Адресная книга, 1958, с. 42

<sup>&</sup>lt;sup>172</sup> Русские ботаники. Т. 3., 1950, с. 299-302.

<sup>173</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 250-251.

1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

3

#### Заленский Вячеслав Рафаилович (09.02.1875)

Физиолог, анатом и эколог растений 174, 175.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О действии высоких температур на состояние замыкающих клеток устьиц» (Дневник..., 1921, с. 62-63), «Физиологическое воздействие «мглы» на растения» (Дневник..., 1921, с. 63), «Влияние света на прорастание семян некоторых сортовых растений» и «О признаках ксерофильности у растений Юго-Востока» (Дневник..., 1921, с. 63-64), «Влияние анэстезирующих веществ на соматическое давление клеточного сока», совместно с З.П. Тиховской (Дневник..., 1921, с. 65).

### **Зактрегер Илья Яковлевич** (1873)<sup>176</sup>

Лесовод и дендролог.

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

# Зактрегер Лев Яковлевич **(1862)**<sup>177</sup>

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

### Захарова Таисия Михайловна (12.10.1897)

Физиолог и микробиолог растений  $^{178}$ .

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

### Зедельмейер Ольга Михайловна (07.04.1893)

Ботанико-географ, флорист ситематик, исследовательница Кавказа<sup>179</sup>.

1921, декабрь, 25, избрана действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

**Златорович Виктор Владиславович** (даты жизни нам неизвестны) $^{180}$ , $^{181}$ 

<sup>&</sup>lt;sup>174</sup> Русские ботаники. Т. 3., 1950, с. 325-327.

<sup>175</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 259.

<sup>&</sup>lt;sup>176</sup> Более подробными данными мы не располагаем.

<sup>177</sup> Более подробными данными мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>178</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 355-356.

<sup>&</sup>lt;sup>179</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 358-359.

<sup>&</sup>lt;sup>180</sup> Адресная книга, 1929, с. 43.

<sup>181</sup> Более подробными данными мы не располагаем.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

**Златорович В.Н.** (даты жизни нам неизвестны) $^{182}$ 

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

#### И

# Иванов Леонид Александрович $(01.02.1871)^{183}$ , $^{184}$

Физиолог растений 185.

Осень 1915. По поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО. разрабатывает проект устава РБО. Чуть позже (так же осень 2015 г.) член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО.

18.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО избран членом ревизионной комиссии, на Первом Ленинградском съезде РБО (1921) был переизбран (Шенников, 1941).

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К вопросу о задачах физиологии и экологии» (Дневник..., 1921, с. 36) и «Исследования над измерением света, действующего на растения» (Дневник..., 1921, с. 36).

### **Иванов Николай Николаевич** (24.11.1884)<sup>186</sup>

Биохимик растений 187.

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О белковых веществах грибов» (Дневник..., 1921, с. 86).

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

<sup>182</sup> Более подробными данными мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>183</sup> Адресная книга, 1929, с. 44.

<sup>&</sup>lt;sup>184</sup> Адресная книга, 1958, с. 47.

<sup>185</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 271-272.

<sup>&</sup>lt;sup>186</sup> Адресная книга, 1929, с. 44.

<sup>187</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 273.

### **Иванов Сергей Леонидович** (10.05.1880)<sup>188</sup>, <sup>189</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Естественная система растительных масел» (Дневник..., 1921, с. 67-68).

# **Игошина Капитолина Николаевна** (28.10.1894)<sup>190</sup>, <sup>191</sup>

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «О пермских анемонах» (Дневник..., 1921, с. 79-80).

1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

# **Ильин Виталий Сергеевич** (21.12.1904)<sup>192</sup>

Биохимик<sup>193</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Влияние на работу дистатических ферментов у растений» (Дневник..., 1921, с. 6), \*«Влияние недостатка воды на углеродный обмен у растений» (Дневник..., 1921, с. 7), \*«Влияние недостатка воды на урегулировку устьиц» (Дневник..., 1921, с. 7), \*«Экологические наблюдения над регулировкой устьиц у растений» (Дневник..., 1921, с. 7) и «Влияние устьиц на силу испарения у растений (Дневник..., 1921, с. 7).

#### **Ильин Модест Михайлович** (08.10.1889)<sup>194</sup>

Флорист-систематик, ботанико-географ, специалист по ресурсным растениям $^{195}$ .

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

# **Ильинский Алексей Порфирьевич** $(20.05.1888)^{196}$

Ботанико-географ, биоценолог<sup>197</sup>.

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«О вегетативном размножении *Cardamine pratensis*» (Дневник...,

<sup>&</sup>lt;sup>188</sup> Адресная книга, 1929, с. 44.

<sup>&</sup>lt;sup>189</sup> Адресная книга, 1958, с. 47.

<sup>&</sup>lt;sup>190</sup> Адресная книга, 1929, с. 45.

<sup>&</sup>lt;sup>191</sup> Адресная книга, 1958, с. 48.

<sup>&</sup>lt;sup>192</sup> Более подробными сведениями мы не располагаем.

<sup>193</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 275-276.

<sup>&</sup>lt;sup>194</sup> Адресная книга, 1958, с. 48.

<sup>&</sup>lt;sup>195</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 449-456.

<sup>&</sup>lt;sup>196</sup> Алресная книга, 1929, с. 46.

<sup>&</sup>lt;sup>197</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 458-465.

1921, 7), \*«О классификации лугов» (Дневник..., 1921, 7) и \*«Человек в качестве консерватора реликтов» (Дневник..., 1921, с. 7).

# **Исаченко Борис** Лаврентьевич $(02.06.1871)^{198}$

Микробиолог, семеновед 199,200.

20-21.12.1915, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Об анаэробном размножении целлюлозы» (Дневник..., 1921, с. 93-94), «Главный ботанический сад» (Дневник..., 1921, с. 100-101), «О микроорганизмах аэробного разложения клетчатки» и \*«О бактериях из соляных озер» (Дневник..., 1921, с. 7).

### **Исполатов Евгений Иванович** (11.06.1876)<sup>202</sup>

Лесовод, флорист, ботанико-географ, физиолог, орнитолог<sup>203</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Куманика или комоника» (Дневник..., 1921, с. 7) и «Мезорельеф, как фактор ботанической географии» (Дневник..., 1921, с. 7).

#### К

# Казакевич Леонид Игнатьевич $(05.08.1893)^{204}$

Агроботаник (лекарственные, технические, сорные растения<sup>205</sup>.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О главнейших типах вегетационного размножения растений Юго-Востока России» (Дневник..., 1921, с. 83-84) и \*«О типах вегетативного размножения и долголетии растений Юго-Востока» (Дневник..., 1921, с. 7).

# **Канчавели Леван Алексеевич** $(16.12.1890)^{206}$

Флорист-систематик, ботаник-педагог 207, 208.

1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

<sup>&</sup>lt;sup>198</sup> Адресная книга, 1929, с. 46.

<sup>&</sup>lt;sup>199</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 477-485.

<sup>&</sup>lt;sup>200</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 280-281.

<sup>201</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда.

<sup>&</sup>lt;sup>202</sup> Адресная книга, 1929, с. 46.

<sup>&</sup>lt;sup>203</sup> Русские ботаники. Т. 3, 1950, с. 486-488.

<sup>&</sup>lt;sup>204</sup> Адресная книга, 1929, с. 46-47.

<sup>&</sup>lt;sup>205</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 14-17.

<sup>&</sup>lt;sup>206</sup> Адресная книга, 1929, с. 48.

<sup>&</sup>lt;sup>207</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 61.

<sup>&</sup>lt;sup>208</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 286-287.

#### **Кац Николай Яковлевич** (14.08.1894)<sup>209</sup>

Геоботаник (болотовед) и фитоценолог<sup>210</sup>.

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Растительные сообщества сфагновых болот Московской, Владимирской и Костромской губерний» на заседании Московского отделения РБО<sup>211</sup> (Отчет..., 1923, с. 164).

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Болотные растительные сообщества Московской, Костромской и Владимирской губерний» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Болотные растительные сообщества и влияние человека» (Дневник..., 1921, с. 16-17) и «Некоторые данные по экологии болотных мхов» (Дневник..., 1921, с. 7).

# **Келлер Борис Александрович** (16.08.1874)<sup>212</sup>

Биолог, геоботаник, эколог растений, флорист, специалист по прикладной ботанике, отчасти почововед, популяризатор науки $^{213}$ , $^{214}$ .

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений.

19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО избран помощником председателя Стационарной комиссии (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Экологические формы и эволюции растительного мира. Исследования над ксерофитами» (Дневник..., 1921, с. 17-18), І. Исследования над галофитами. ІІ. Демонстрация экологических таблиц (тезисы двух соединенных докладов» (Дневник..., 1921, с. 31-32), \*«Экологические признаки в эволюции растительного мира» (Дневник..., 1921, с. 7), \*«Исследования над галофитами. Из работ Бота. Опытн. Стац. Воронежского сельскохозяйственного института» (Дневник..., 1921, с. 7), \*«Исследования над ксерофитам. Оттуда же» (Дневник..., 1921, с. 7), \*«Демонстрация таблиц по экологии растений» (Дневник..., 1921, с. 7).

### Клоков Михаил Васильевич (29.07.1896)<sup>216</sup>

Флорист-систематик, ботанико-географ $^{217}$ , $^{218}$ .

<sup>&</sup>lt;sup>209</sup> Адресная книга, 1929, с. 49.

<sup>&</sup>lt;sup>210</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 104-107.

<sup>&</sup>lt;sup>211</sup> Кроме доклада на заседаниях Общества сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>212</sup> Адресная книга, 1929, с. 49.

<sup>&</sup>lt;sup>213</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 127-140.

<sup>&</sup>lt;sup>214</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 296-297.

<sup>215</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда.

<sup>&</sup>lt;sup>216</sup> Адресная книга, 1929, с. 51.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

# **Кобранов Николай Петрович** (09.05.1883)<sup>219</sup>

Ученый лесовод 220.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К методике исследования шишек хвойных пород» (Дневник..., 1921, с. 73-74). «Материалы по вопросу о цветосеменных расах у сосны (*Pinus silvestris* L.» (Дневник..., 1921, с. 74-75) и «О поздно и рано распускающихся дубах (*Q.robur* L. v. *praecox* Czern. et *Q. robur* L. v. tardiflora Czern.)» (Дневник..., 1921, с. 75-76).

### **Коган М.К.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>221</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Scenedesmus в Днепровских водоемах» (Дневник..., 1921, с. 7).

# **Козловский Владислав Станисловович** (даты жизни нам неизвестны) Альголог<sup>222</sup>.

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

#### Козо-Полянский Борис Михайлович (20.01.1890)

Систематик-филогенетик, морфолог растений, ботанико-географ, флорист 223, 224.

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Происхождение ареала зонтичных» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К теории зародышевого мешка и двойного оплодотворения» (Дневник..., 1921, с. 14-15), «О происхождении покрытосемянности» (Дневник..., 1921, с. 15), «О новой схеме родословия Angiospermae» (Дневник..., 1921, с. 15-16) и «Теория симбиогенеза и «пангенезис, временная гипотеза» (Дневник..., 1921, с. 101).

# **Комарницкий Николай Александрович** (28.09.1888)<sup>226</sup>, <sup>227</sup>

Специалист по низшим растениям, морфолог растений 228.

<sup>&</sup>lt;sup>217</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 201-204.

<sup>&</sup>lt;sup>218</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 307-308.

<sup>&</sup>lt;sup>219</sup> Адресная книга, 1929, с. 51.

<sup>&</sup>lt;sup>220</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 217-220.

<sup>&</sup>lt;sup>221</sup> Более подробными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>222</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 249.

<sup>&</sup>lt;sup>223</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 249-258.

<sup>224</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 313-314.

<sup>225</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда.

<sup>&</sup>lt;sup>226</sup> Адресная книга, 1929, с. 53.

<sup>&</sup>lt;sup>227</sup> Адресная книга, 1958, с. 55.

1920-1921, на заседаниях Московского отделения РБО сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

## **Комаров Владимир Леонтьевич** (01.10.1869)<sup>229</sup>

Выдающийся русский ученый и общественный деятель, биолог, флорист, систематик, ботанико-географ, геогрф, исследователь Средней Азии, Дальнего Востока, Камчатки и Маньчжурии<sup>230</sup>,<sup>231</sup>.

1915, осень, по поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО.

1915, осень, член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО.

20-21.12.1915, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран членом Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО.

1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников избран членом Петроградского совета РБО (Протоколы..., 1923, с. 158; Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады и «Меридиональная зональность организмов» (Дневник..., 1921, с. 27-28), «Вегетативное размножение, апогамия и теория видообразования» (Дневник..., 1921, с. 44), «Смысл эволюции» (Дневник..., 1921, с. 45), \*«Русские названия растений» (Дневник..., 1921, с. 7).

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

# **Коновалов Илья Николаевич** $(13.09.1880)^{236}$

Физиолог и морфолог растений<sup>237</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Об изменении в химическом составе плодов яблони по мере их со-

<sup>&</sup>lt;sup>228</sup> Русские ботаники. Т. 4., 1952, с. 285-287.

<sup>&</sup>lt;sup>229</sup> Адресная книга, 1929, с. 53

<sup>&</sup>lt;sup>230</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 288-308.

<sup>231</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 316-317.

<sup>232</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда.

<sup>233</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда.

<sup>234</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда.

<sup>&</sup>lt;sup>235</sup> В отчете о работе съезда записано, что после прослушанного доклада В.Л. «Съезд постановил просить Русское ботаническое общество образовать для выработки и издании системы русской номенклатуры растений» (Дневник..., 1921, с. 106).

<sup>&</sup>lt;sup>236</sup> Адресная книга, 1929, с. 53.

<sup>&</sup>lt;sup>237</sup> Русские ботаники. Т. 4., 1952, с. 319-320.

зревания на дереве и сохранении (в лежке)» (Дневник..., 1921, с. 7) и \*«Учет элементов цветения у яблонь и вишни» (Дневник..., 1921, с. 8).

### **Корнев В.Г.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>238</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Всасывающая сила почвы и применение этой силы для целей орошения полей» (Дневник..., 1921, с. 101-102).

# **Коровин Евгений Петрович** (13.02.1891)<sup>239</sup>, <sup>240</sup>

Флорист-систематик, эколог, ботанико-географ, отчасти палеоботаник, исследователь флоры и растительности Средней Азии $^{241}$ .

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

#### Корсакова Мария Васильевна (07.09.1881)

Физиолог растений и микробиолог<sup>242</sup>.

- 1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО, где выступила с докладом «Отношение *Sphagnum* к солям кальция и магния» (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Кислотность сфагновых мхов и их отношение к углекислому кальцию» (Дневник..., 1921, с. 89).
- 1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

# Коршиков Александр Александрович (09.11.1889)<sup>244</sup>

Альголог (морфология и ситематика водорослей)<sup>245</sup>.

- 1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «К морфологии полового процесса у *Volvocales*» (Дневник..., 1921, с. 76-77), «К морфологии и систематике группы Volvocales» (Дневник..., 1921, с. 77-78), «*O Chlamydoshaera korschikowi* Schkorb.) (Дневник..., 1921, с. 70), «Protochlori-

<sup>238</sup> Более подробными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>239</sup> Адресная книга, 1929, с. 54.

<sup>&</sup>lt;sup>240</sup> Адресная книга, 1958, с. 57.

<sup>&</sup>lt;sup>241</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 355-361.

<sup>&</sup>lt;sup>242</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 369-371.

<sup>&</sup>lt;sup>243</sup> В обсуждении доклада приняли участие Л. Иванов, Костычев, Кузенева и Регель (Протоколы.., 1923, с. 160).

<sup>&</sup>lt;sup>244</sup> Алресная книга, 1929, с. 54.

<sup>&</sup>lt;sup>245</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 375-378.

пае, новая группа зеленых жгутиковых) и «Строение жгутов у Volvocales Euglenininae) (Дневник..., 1921, с. 79).

#### Костычев Сергей Павлович (26.04.1877)

Выдающийся русский ботаник, физиолог, биохимик и анатом растений, микро-биолог $^{246}$ ,  $^{247}$ .

1915, осень. По поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО.

1915, осень, член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран членом Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО.

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО.

19.12.1916, на чрезвычайном собрании РБО С.П. Костычев избран помощником председателя Стационарной комиссии.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников С.П. Костычев избран членом Петроградского совета РБО (Протоколы..., 1923, с. 158; Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О спиртовом брожении типично аэробных плесневых грибов» совместно с М.П. Афанасьевой (Дневник..., 1921, с. 87), «К вопросу о фотосинтезе» (Дневник..., 1921, с. 87-88), «Строение и утолщение стебля двудольных» (Дневник..., 1921, с. 87-88) и \*«Переработка нитратов и нитритов плесневыми грибами» (Дневник..., 1921, с. 88).

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

**Котляровский М.Е.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>248</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«*Euglenaceae* окрестн. Екатеринослава» (Дневник..., 1921, с. 8).

Котов Михаил Иванович  $(27.10.1896)^{249}$ ,  $^{250}$ 

Флорист-систематик, ботанико-географ $^{251}$ ,  $^{252}$ .

<sup>&</sup>lt;sup>246</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 403-411.

<sup>247</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 328.

<sup>&</sup>lt;sup>248</sup> Более подробные сведения нам неизвестны.

<sup>&</sup>lt;sup>249</sup> Адресная книга, 1929, с. 55.

<sup>&</sup>lt;sup>250</sup> Адресная книга, 1958, с. 59.

<sup>&</sup>lt;sup>251</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 413-419.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

# Кохановская (Рыбина) Людмила Николаевна $(16.10.1893)^{253}$

Физиолог, эмбриолог растений, специалист по бактериозмам растений  $^{254}$ .

- 1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Транспирация растений в условиях субальпийской зоны» совместно с Н.А. Максимовым (Дневник..., 1921, с. 31).

#### Красинский Николай Петрович (24.03.1896)

Физиолог и биохимик растений $^{255}$ .

- 1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Действие электролитов на проницаемость плазмы» (Дневник..., 1921, с. 19-20).

# Красносельская-Максимова Татьяна Абрамовна (01.01.1884)<sup>256</sup>

Физиолог растений  $^{257}$ .

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад \*«О влиянии затенения на ассимиляционную способность растений» (Дневник..., 1921, с. 7).
- 1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

# **Красовский Павел Николаевич** (17.09.1891)<sup>258</sup>, <sup>259</sup>

Геоботаник<sup>260</sup>.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

### **Крашенинников Ипполит Михайлович** (02.10.1884)<sup>261</sup>

Ботанико-географ, флорист-систематик (систематика сем. Compositae, в особенности Artemisia), геоморфолог, географ<sup>262</sup>.

<sup>252</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 329.

<sup>&</sup>lt;sup>253</sup> Адресная книга, 1929, с. 55.

<sup>&</sup>lt;sup>254</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 424-425.

<sup>&</sup>lt;sup>255</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 451-454.

<sup>&</sup>lt;sup>256</sup> Адресная книга, 1929, с. 56.

<sup>&</sup>lt;sup>257</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 468-471.

<sup>&</sup>lt;sup>258</sup> Адресная книга, 1929, с. 56.

<sup>&</sup>lt;sup>259</sup> Адресная книга, 1958, с. 60.

<sup>&</sup>lt;sup>260</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 475.

<sup>&</sup>lt;sup>261</sup> Адресная книга, 1929, с. 56.

<sup>&</sup>lt;sup>262</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 480-485.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Цикл развития растительности долин степных широт Евразии» (Дневник..., 1921, с. 52) и \*«Растительность зоны Ю. Урала и Западно-Киргизских степей» (Дневник..., 1921, с. 8).

### **Кречетович Лев Мельхиседекович** (11.09.1878)<sup>263</sup>

Морфолог и систематик растений, палеоботаник, ботанико-географ, специалист по прикладной ботанике (ядовитые и лекарственные растения), ботаник-педагог $^{264}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Обоеполые шишки лиственницы» (Дневник..., 1921, с. 42).

### **Крылов Порфирий Никитович** (01.08.1850)<sup>265</sup>

Флорист-систематик, исследователь флоры и растительности Урала и Сибири $^{266,267}$ .

1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

#### **Кудряшов Виктор Васильевич** (04.09.1892)<sup>268</sup>

Болотовед (динамика и история развития торфяников, озерные отложения, торф, как строительный материал) $^{269}$ .

1920-1921. Выступил с докладом на тему «О фитопалеонтологических находках в Московской губ.» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

#### Куликов Вячеслав Михайлович (20.09.1890)

Биохимик, микробиолог (техническая микробиология) 270.

1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

# Кузенева (Кузенева-Прохорова) Ольга Ивкинфовна (31.03.1887)<sup>271</sup>

Флорист-систематик, ботианико-геогра $\phi^{272}$ .

1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

<sup>&</sup>lt;sup>263</sup> Адресная книга, 1929, с. 57.

<sup>&</sup>lt;sup>264</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 501-504.

<sup>&</sup>lt;sup>265</sup> Адресная книга, 1929, с. 57.

<sup>&</sup>lt;sup>266</sup> Русские ботаники. Т. 4. 1952. с. 532-538.

<sup>267</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 340-341.

<sup>&</sup>lt;sup>268</sup> Адресная книга, 1929, с. 58.

<sup>&</sup>lt;sup>269</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 550-551.

<sup>&</sup>lt;sup>270</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 599-600.

<sup>&</sup>lt;sup>271</sup> Адресная книга, 1929, с. 58.

<sup>&</sup>lt;sup>272</sup> tps://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 25.07.2016)

- 1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1920, ноябрь, 04, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.161).
- 1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

# **Кузнецов Владимир Александрович** (04.10.1877)<sup>273</sup>

Специалист по прикладной ботанике (луговые и кормовые растения)<sup>274</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О новых и редких растениях для флоры Зауралья»  $^{275}$  (Дневник..., 1921, с. 48, 82-83).

### **Кузнецов Николай Иванович** (05.12.1864)<sup>276</sup>

Ботанико-географ, флорист, систематик-филогенетик, исследователь флоры и растительности Кавказа $^{277}$ ,  $^{278}$ .

- 1921, Избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Естественная система цветковых растений и дальнейшие задачи ее разработки» (Дневник..., 1921, с. 99-100).

### **Культиасов Михаил Васильевич** (02.11.1891)<sup>279</sup>, <sup>280</sup>

Геоботаник, флорист-систематик, эколог растений, специалист по прикладной ботанике (каучуконосы), исследователь флоры и растительности Средней Азии. <sup>281</sup>.

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

# Курдиани Соломон Зазарович<sup>282</sup>

Дендролог $^{283}$ .

1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

# **Курсанов Лев Иванович** (25.01.1877)<sup>284</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>273</sup> Адресная книга, 1929, с. 58.

<sup>&</sup>lt;sup>274</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 560-561.

<sup>&</sup>lt;sup>275</sup> Этот доклад был опубликован дважды, на с. 48 очень кратко, в виде аннотации и на с. 82-83 – более развернуто.

<sup>&</sup>lt;sup>276</sup> Адресная книга, 1929, с. 58.

<sup>&</sup>lt;sup>277</sup> Русские ботаники. Т. 4. 1952. с. 564-580.

<sup>278</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 341-342.

<sup>&</sup>lt;sup>279</sup> Адресная книга, 1929, с. 59.

<sup>&</sup>lt;sup>280</sup> Адресная книга, 1958, с. 62.

<sup>&</sup>lt;sup>281</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 602-605.

<sup>&</sup>lt;sup>282</sup> Адресная книга, 1929, с. 60.

<sup>283</sup> Более подробными сведениями мы не располагаем.

Специалист по низшим растениям (миколог и альголог)<sup>285</sup>, <sup>286</sup>.

16-19.12.1916, организатор чрезвычайного годичного собрания РБО, секретарь Московской комиссии общества.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Москвы (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Новые данные по морфологии и цитологии Uredineae» (Дневник..., 1921, с. 8).

07.12.1921, на выборах в Московском отделениям РБО избран товарищем председателя (Отчеты..., 1923, с. 163).

1920-1921. Выступил с докладами на тему «*Fragmenta mycologica*» и «Изменчивость у низших растений»  $^{287}$  на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 163).

Л

# Лавренко Евгений Михайлович $(11.02.1900)^{288}$ , $^{289}$

Геоботаник<sup>290</sup>, <sup>291</sup>.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Сфагновые торфяники Хорьковой губернии (Дневник..., 1921, с. 25).

# Лавров Николай Николаевич (1(13).02.1889)<sup>292</sup>, <sup>293</sup>

Миколог.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Томска (секретарь) (Шенников, 1941).

### **Ларин Иван Васильевич** (28.05.1889)<sup>294</sup>, <sup>295</sup>

Геоботаник (луговед)<sup>296</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>284</sup> Адресная книга, 1929, с. 60.

<sup>&</sup>lt;sup>285</sup> Русские ботаники. Т. 4, 1952, с. 631-634.

<sup>286</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 350.

<sup>&</sup>lt;sup>287</sup> Кроме доклада на заседаниях Общества сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>288</sup> Адресная книга, 1929, с. 61.

<sup>&</sup>lt;sup>289</sup> Адресная книга, 1958, с. 64.

<sup>&</sup>lt;sup>290</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 26.07.2016).

<sup>291</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 352-353.

<sup>&</sup>lt;sup>292</sup> Адресная книга, 1929, с. 61.

 $<sup>^{293}</sup>$  Государственный архив Томской области (ГАТО). Ф. Р-815. Оп. 17. Д. 1947.

<sup>&</sup>lt;sup>294</sup> Адресная книга, 1929, с. 61.

<sup>&</sup>lt;sup>295</sup> Адресная книга, 1958, с. 65.

<sup>296</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 359-360.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

Лащевская-Козо-Полянская Владислава Ивановна  $(30.08.1895)^{297}$ 

Систематик высших растений.

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

### Лебединцева Елизавета Викторовна<sup>298</sup>, <sup>299</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### Левитский Григорий Андреевич (7(19).11.1878).

Цитолог, морфолог растений, генетик<sup>300</sup>, <sup>301</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«О природе и причинах недоразвития в цветках *Veratrum* и *Asparagus*» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«Биометрическое исследование цветков *Anchusa officinalis*» (Дневник..., 1921, с. 8) и \*«О хондриосомах у миксомицетов и низших грибов» (Дневник..., 1921, с. 8).

#### Лепешкин Владимир Васильевич (1873).

Биохимик, физиолог растений 302.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«О коагуляции белковых веществ» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«О химических реакциях при разбухании крахмала» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«О некоторых болезнях органов растений» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«О химическом составе плазмодия» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«О весеннем плаче деревьев» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«Новые данные о температурной кривой протоплазмы» (Дневник..., 1921, с. 8), \*«О некробиозе клетки» (Дневник..., 1921, с. 8) и \*«Об агрегатном состоянии и консистенции живой материи» (Дневник..., 1921, с. 8).

#### Лискун Ефим Федотович (15(27)10.1873).

Зоотехник, учёный в области животноводства, основоположник отечественной зоотехнической науки  $^{303}$ ,  $^{304}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

Литвинов Дмитрий Иванович (17(29).12.1854).

<sup>&</sup>lt;sup>297</sup> Адресная книга, 1929, с. 61.

<sup>&</sup>lt;sup>298</sup> Адресная книга, 1929, с. 62.

<sup>&</sup>lt;sup>299</sup> Более подробными данными мы не расплагам.

<sup>&</sup>lt;sup>300</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 26.07.2016).

<sup>301</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 363.

<sup>&</sup>lt;sup>302</sup> Манойленко, 2010, с. 25-42.

<sup>&</sup>lt;sup>303</sup> Куликов, 2001.

<sup>304</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 275.

Флорист, ботанико-географ $^{305}$ ,  $^{306}$ .

- 1921, Избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

**Ловичновская Е.И.** (даты жизни и смерти неизвестны) 307

- 1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «К изучению проницаемости протоплазмы для воды» совместно с. О.А. Вальтер (Дневник..., 1921, с. 71-72).
- 1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

# **Леонов Николай Дмитриевич** (07.10.1897)<sup>308</sup>

Физиолог растений<sup>309</sup>.

- 1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

**Ломакина В.В.** (даты жизни и смерти неизвестны)<sup>310</sup>.

- 1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Львов Сергей Дмитриевич** (20.09(2.10).1879)<sup>311</sup>, <sup>312</sup>

Биохимик растений и физиолог<sup>313</sup>, <sup>314</sup>.

- 1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Зависимость редукционных процессов дрожжей от брожения»

<sup>&</sup>lt;sup>305</sup> Саксонов, Сенатор, 2009.

<sup>306</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 375-376.

<sup>307</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>308</sup> Адресная книга, 1929, с. 68.

<sup>&</sup>lt;sup>309</sup> https://vrnguide.ru/bio-dic/l/leonov-nikolaj-dmitrievich.html (дата обращения 27.07.2016).

<sup>310</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>311</sup> Адресная книга, 1929, с. 65.

<sup>&</sup>lt;sup>312</sup> Адресная книга, 1958, с.70.

<sup>313</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>314</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 385.

(Дневник..., 1921, с. 61) и «Сбраживание маннита дрожжами» (Дневник..., 1921, с. 62).

### **Любименко Владимир Николавевич** $(04(16).01.1873)^{315}$

Специалист в области физиологии растений 316, 317.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О связи хлорофилла с белками в живых пластидах» (Дневник..., 1921, с. 45-46), О пигментах пурпуровых бактерий» (Дневник..., 1921, с. 46-47), и \*«Об остатках хлорофилла в отложениях озерного ила» (Дневник..., 1921, с. 8).

#### M

# **Максимов Николай Александрович** (09.03.1880)<sup>318</sup>

Физиолог растений<sup>319</sup>, <sup>320</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К вопросу о внутриустьичной регулировки транспирации», совместно с. В.А. Рыбином (Дневник..., 192, с. 25-26), «Исследования над транспирацией растений в условиях субальпийской зоны» совместно с. Л.Н. Кохановской (Дневник..., 1921, с. 31), «Влиянии влажности почвы на транспирационную способность растений», в совместно с Л.Д. Фреем (Дневник..., 1921, с. 88-89) и \*«Исследования над завяданием» (Дневник..., 1921, с. 8).

# **Мальчевский Владимир Павлович** (14.07.1886)<sup>321</sup>

Физиолог растений  $^{322}$ .

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

# **Матренинский Василий Васильевич** $(03.08.1887)^{323}$

Ученый лесовод<sup>324</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>315</sup> Адресная книга, 1929, с. 65.

<sup>&</sup>lt;sup>316</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>317</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 385-386.

<sup>&</sup>lt;sup>318</sup> Адресная книга, 1929, с. 66.

<sup>&</sup>lt;sup>319</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>320</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 394-395.

<sup>&</sup>lt;sup>321</sup> Адресная книга, 1929, с. 66.

<sup>&</sup>lt;sup>322</sup> http://www.agrophys.ru/gallery\_of\_glory (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>323</sup> Адресная книга, 1929, с. 67.

http://uni-persona.srcc.msu.ru/site/research/zajonchk/tom4\_3/V4P35600.htm (дата обращения 27.07.2016).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО, сделал доклад на тему «К вопросу о строении лесного сообщества» (Протоколы..., 1923, с.162).

#### Медведев Яков Сергеевич (1848).

Ботаник-дендролог и лесовод, специалист по растительности Кавказа<sup>326</sup>.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Тифлиса (Шенников, 1941).

1921, ноябрь, 23, председательствовал на Организационном комитете Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).

1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО, сделал доклад на тему «Высокогорная растительность на южной границе области древнеледникового климата восточной части Передней Азии»<sup>327</sup> (Протоколы..., 1923, с. 167).

# **Мейер Елена Игнатьевна** (03.05.1884)<sup>328</sup>, <sup>329</sup>

1920-1921. Выступила с докладом на тему «Озера Петровско-Кобелевской дачи (Ряз. губ.) и их растительность» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# Мейер Константин Игнатьевич $(22.04(05.05).1881)^{330}$ , 331

Альголог $^{332}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников представил доклад о деятельности Московского отделения РБО (Шенников, 1941), а также доклад \*«Материалы к флоре водорослей Байкала» (Дневник..., 1921, с. 9).

07.12.1921, на выборах в Московском отделениям РБО избран секретарем (Отчеты..., 1923, с. 163).

**Мельчевский В.Н.** (даты жизни и смерти неизвестны) <sup>334</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>325</sup> В обсуждении доклада приняли участие Ганешин, Городков, Л. Иванов, Ильинский и Шенников (Протоколы..., 1923, с. 162).

<sup>&</sup>lt;sup>326</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>327</sup> Доклад был внесен в повестку дня собрания дополнительно. В обсуждении принял участие Д.И. Сосновский (Протоколоы..., 1923, с. 168).

<sup>&</sup>lt;sup>328</sup> Адресная книга, 1929, с. 68.

<sup>329</sup> Дополнительные сведения нам неизвестны.

<sup>&</sup>lt;sup>330</sup> Адресная книга, 1929, с. 68.

<sup>&</sup>lt;sup>331</sup> Адресная книга, 1958, с. 74.

<sup>&</sup>lt;sup>332</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>333</sup> Доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>334</sup> Дополнительные сведения нам неизвестны.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

### **Миллер Виктор Васильевич** (18(30).07.1880)<sup>335</sup>

Альголог и миколог $^{336}$ .

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Альгологические наблюдения на Першинской биологическойц станции в 1919 г.» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Альгологические наблюдения: о двух новых водорослях, плавающих на поверхности воды» (Дневник..., 1921, с. 9).

# **Михайловский Василий Семенович** (13.02.1894)<sup>338</sup>, <sup>339</sup>, <sup>340</sup>

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

#### **Мищенко Павел Иванович** (05(18).11.1869)<sup>341</sup>

Флорист, ботанико-географ $^{342}$ .

20-21.12.1915, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

#### Мольденауэр Виктор Федорович (1879)

Ученый лесовод, педагог<sup>343</sup>.

1920, ноябрь, 4, на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО, собравшиеся почтили память В.Ф. Мольденагауэра (Протоколы..., 1923, с.161).

# Мокеева Екатерина Александровна $(1885)^{344}$

Анатом и морфолог растений 345.

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, октябрь, 21, приняла участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

<sup>&</sup>lt;sup>335</sup> Адресная книга, 1929, с. 69.

<sup>&</sup>lt;sup>336</sup> Мейер, Вакин, 1961.

<sup>337</sup> Доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>338</sup> Адресная книга, 1929, с. 70.

<sup>&</sup>lt;sup>339</sup> https://egfchemistry.wordpress.com/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>340</sup> Более подробные сведения нам неизвестны.

<sup>&</sup>lt;sup>341</sup> Адресная книга, 1929, с. 70.

<sup>&</sup>lt;sup>342</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>343</sup> http://tsarselo.ru/yenciklopedija-carskogo-sela/istorija-carskogo-sela-v-licah/moldengauer-viktor-fdorovich--1879-1918.html#.V5hF8RuGh9A (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>344</sup> Адресная книга, 1958, с. 77.

<sup>&</sup>lt;sup>345</sup> http://new.rusarchives.ru/guide/lf\_ussr/mozh\_mur.shtml (дата обращения 27.07.2016).

# **Монтеверде Николай Николаевич** (19.07.1885)<sup>346</sup>

Специалист по культурным растениям<sup>347</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# **Мурашкинский Константин Евгеньевич** $(10.05.1884)^{348}$

Специалист в области защиты растений <sup>349</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Два новых пиреномицета Сибирской микрофлоры» (Дневник..., 1921, с. 47).

**Муринов Александр Дмитриевич** (даты жизни и смерти неизвестны) 350, 351

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Мусатова Александра Яковлевна** (18.02.1894)<sup>352</sup>, <sup>353</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад \*«Protoccales окрестн. Екатеринослава» (Дневник..., 1921, с. 9).

**Мутафова Рипсимия Карапетовна** (даты жизни и смерти неизвестны)  $^{354}$ ,  $^{355}$ 

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Спороносные бактерии Тамбуканского озера» (Дневник..., 1921, с. 96-97).

H

**Навашин В.Л.** (дата рождения и смерти неизветна)<sup>356</sup>.

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

Навашин Сергей Гаврилович  $(14.12.1857)^{357}$ 

Физиолог растений и цитолог<sup>358</sup>, <sup>359</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>346</sup> Адресная книга, 1929, с. 71.

<sup>&</sup>lt;sup>347</sup> http://db.ranar.spb.ru/ru/work/id/23542/ (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>348</sup> Адресная книга, 1929, с. 72.

<sup>&</sup>lt;sup>349</sup> http://refdb.ru/look/2870883-p4.html (дата обращения 27.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>350</sup> Адресная книга, 1929, с. 72.

<sup>351</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>352</sup> Адресная книга, 1929, с. 79.

<sup>353</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>354</sup> Адресная книга, 1929, с. 79.

<sup>355</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>356</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>357</sup> Адресная книга, 1929, с. 78.

- 1915, апрель, 28, автор совместного (с Е.Ф. Вотчалом и А.В. Фоминым) обращения к ботаникам страны о необходимости организации Русского ботанического общества.
- 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран товарищем президента РБО.
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 10, на Первом Ленинградском съезде ботаников избран товарищем президента РБО (Протоколы..., 1923, с. 158; Шенников, 1941)
- 1921, ноябрь, 19, председательствует на заседании Кавказского отделения РБО, вошел в состав организационного комитета по определению внутренних автономий Отделения, сделал сообщение на тему «По поводу докладов Б.М. Козо-Полянского на 1-м Всероссийском съезде русских ботаников» (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, председательствовал на заседании Кавказского отделения РБО, сделал доклад на тему «По поводу докладов Б.М. Козо-Полянского на 1-м Всероссийском съезде русских ботаников» (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, председательствовал на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, председательствовал на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

### **Нагибин Сергей Федорович** (1874)<sup>361</sup>

- 1920. Выступил с докладом на тему «К физиологии восходящего тока» на заседании Московского отделения РБО $^{362}$  (Отчет..., 1923, с. 164).
- 03.12.1920. Трагически погиб действительный член Московского отделения РБО (Отчеты..., 1923, с. 163).

# **Нагорный Пантелимон Иванович** (15.02.1887)<sup>363</sup>, <sup>364</sup>

359 Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 442-443.

<sup>358</sup> Корж, 2008.

<sup>&</sup>lt;sup>360</sup> В обсуждении доклада приняли участие И.В. Палибин, Н.А. Троицкий и Ю.Н. Воронов (Протоколы.., 1923, с. 166).

<sup>&</sup>lt;sup>361</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>362</sup> Кроме доклада на заседаниях Общества сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>363</sup> Адресная книга, 1929, с. 78.

<sup>364</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

#### **Надсон Георгий Адамович** (23.04.1867)<sup>365</sup>

Микробиолог, генетик растений<sup>366</sup>, <sup>367</sup>.

- 1915. осень, по поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО. Чуть позже (так же осень 1915 г.) член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО.
- 1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений.
- 1916, декабрь, 18, на чрезвычайном собрании РБО избран членом ревизионной комиссии, на Первом Ленинградском съезде РБО (1921) был переизбран (Шенников, 1941).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Дрожжи, как пищевой продукт» (Дневник..., 1921, с 102-103) и \*«К биологии и морфологии дрожжей» (Дневник..., 1921, с. 9).

#### Наливкин Дмитрий Васильевич (13(25).18.1889)

Палеонтолог $^{369}$ .

- 1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

# **Наумов Николай Александрович** $(06(18).03.1888)^{370}$

Миколог и фитопатолог $^{371}$ , $^{372}$ .

- 1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

<sup>&</sup>lt;sup>365</sup> Адресная книга, 1929, с. 78.

<sup>&</sup>lt;sup>366</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>367</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 444.

<sup>&</sup>lt;sup>368</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда. В отчете о работе съезда записано, что после прослушанного доклада Г.А. Надсена «Съезд полагает необходимым учреждение кафедр и лабораторий во всех Российских университета» (Дневник..., 1921, с. 105).

<sup>&</sup>lt;sup>369</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>370</sup> Адресная книга, 1929, с. 78.

<sup>&</sup>lt;sup>371</sup> http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/1573982 (дата обращения 28.07.2016).

<sup>372</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 448.

# **Наумова Надежда Александровна** (25.08.1895)<sup>373</sup>, <sup>374</sup>

Физиолог растений 375.

20-21.12.1915, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

#### Недокучаев Николай Квинтилианович (1872)

Растениевод<sup>376</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# **Некрасова Вера** Леонтьевна (1884)<sup>377</sup>, <sup>378</sup>

Флорист, популяризатор ботаники<sup>379</sup>.

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

#### Нелюбов Дмитрий Николаевич (1866).

Физиолог растений 380.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Превращение положительного геотропизма корней в трансверсальный под влиянием этилена» (Дневник..., 1921, с. 60-61).

# **Нечаева Наталья Борисовна** (даты жизни нам неизвестны) <sup>381</sup>, <sup>382</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «О разложении селитры в Неве зимою» в соавторстве с А.А. Егоровой (Дневник..., 1921, с. 94-95).

# **Никитин Петр Алексеевич** (24.09.1890)<sup>383</sup>

Палеокарполог<sup>384</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О Габерландтовском механизме перецепирования растениями света» (Дневник..., 1921, с. 20) и \*«Критика теории Габерландта об органах светового чувства растений» (Дневник..., 1921, с. 9).

<sup>&</sup>lt;sup>373</sup> Адресная книга, 1929, с. 78.

<sup>&</sup>lt;sup>374</sup> Адресная книга, 1958, с. 80.

<sup>&</sup>lt;sup>375</sup> http://db.ranar.spb.ru/ru/work/id/26596/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>376</sup> Бюро по прикладной..., 2014.

<sup>&</sup>lt;sup>377</sup> Адресная книга, 1929, с. 74.

<sup>&</sup>lt;sup>378</sup> Адресная книга, 1958, с. 80.

<sup>&</sup>lt;sup>379</sup> http://book.uraic.ru/elib/authors/gorbunov/sl-13.htm (дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>380</sup> http://www.rulex.ru/01140076.htm (дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>381</sup> Адресная книга, 1929, с. 75.

<sup>382</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>383</sup> Адресная книга, 1929, с. 75.

<sup>384</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

# **Никитина Еннафа Васильевна** (11.11.1893)<sup>385</sup>, <sup>386</sup>

Специалист по флоре Киргизии<sup>387</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклады \*«Растительные формации Обской тундры (исследования 1919 г.)» совместно с. В.В. Сапожниковым (Дневник..., 1921, с. 10) и \*«Новые *Compositae* Семиречья» (Дневник..., 1921, с. 9).

### **Николаева М.Г.** (даты жизни и смерти неизвестны) <sup>388</sup>

1920-1921. Выступила с доклада на тему «Цитологические исследования над пшеницами» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Цитологического исследования рода *Triticeum* в связи с генетикой культурных пшениц» (Дневник..., 1921, с. 89-91).

# **Ниман Р.Ф.** (даты жизни и смерти неизвестны)<sup>389</sup>

1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

1920, ноябрь, 04, на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО, собравшиеся почтили память Р.Ф. Нимана (Протоколы..., 1923, с.161).

#### Новопокровский Иван Васильевич (25.11.1880)<sup>390</sup>

Флорист, систематик растений, ботанико-географ<sup>391</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Типы степей Юго-Востока России по наблюдениям в Донской и Саратовской губ. (к вопросу о классификации русских степей» (Дневник..., 1921, с. 9).

O

# Оль Лидия Александровна (21.09.1877)<sup>392</sup>, <sup>393</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

<sup>&</sup>lt;sup>385</sup> Адресная книга, 1929, с. 75.

<sup>&</sup>lt;sup>386</sup> Адресная книга, 1958, с. 81.

<sup>&</sup>lt;sup>387</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>388</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>389</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>390</sup> Адресная книга, 1929, с. 76-77.

<sup>&</sup>lt;sup>391</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>392</sup> Адресная книга, 1929, с. 78.

<sup>393</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО 1921, октябрь, 15, и избрана в действительные члены Общества (Протоколы..., 1921, с. 159, 160).

Омелялевский Е.Л. (дата жизни нам неизвестны) 394

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

Опарин Александр Иванович  $(18.02(02.03).1894)^{395}$ , 396

Биохимик<sup>397</sup>, <sup>398</sup>.

1920-1921. Выступил с докладами на тему «К вопросу об окислении белков» и «Обзор работ по восстановительным процессам» на заседании Московского отделения РБО» (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О зеленом пигменте семян подсолнечника» (Дневник..., 1921, с. 18-19), «К вопросу о регрессивном метаморфозе белков в прорастающих семенах» (Дневник..., 1921, с. 22).

Островская М.К. (даты жизни нам неизвестны) 399

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «К изучению проницаемости протоплазмы для солей» совместно с О.А. Вальтер (Дневник..., 1921, с. 72).

П

# Павский Евгений Александрович $^{400}$ , $^{401}$

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

# Палибин Иван Владимирович $(28.03.1872)^{402}$

Палеоботаник 403,404.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Батумский ботанический сад и его ближайшие задачи» (Дневник..., 1921, с. 92-93).

<sup>394</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>395</sup> Адресная книга, 1929, с. 79.

<sup>&</sup>lt;sup>396</sup> Адресная книга, 1958, с. 84.

<sup>&</sup>lt;sup>397</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>398</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 471.

<sup>399</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>400</sup> Алресная книга, 1929, с. 79.

 $<sup>^{401}</sup>$  Гос. Архив Пермского края, Ф-790, Оп. 1, Д. 1728.

<sup>&</sup>lt;sup>402</sup> Адресная книга, 1929, с. 79.

<sup>&</sup>lt;sup>403</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>404</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 480-481.

<sup>&</sup>lt;sup>405</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда, по этому докладу в резолюции записано «Съезда постановил просить Наркомзем Грузии о всемерной поддержке Батумского ботаническо-

- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

#### Палладин Владимир Иванович (11(23).07.1859).

Биохимик, физиолог растений 406, 407.

- 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран товарищем президента РБО.
  - 1921, Избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников избран товарищем президента РБО (Протоколы..., 1923, с. 158; Шенников, 1941) и представил доклад «Об образовании ферментов в растениях» (Дневник..., 1921, с. 38).

# Пангалло Константин Иванович (1883)<sup>408</sup>, <sup>409</sup>

Селекционер-овошевод 410.

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

### **Первозванский Владимир Васильевич** (19.07.1892)<sup>411,412</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# **Перфильев Борис Васильевич** (24.02.(08.03). 1891)<sup>413</sup>

Микробиолог, гидробиолог, лимнолог, основоположник капиллярной микроскопии  $^{414}$ ,  $^{415}$ .

го сада, как учреждения ценного и полезного в научном и практическом отношении» (Дневник..., 1921, с. 106).

<sup>&</sup>lt;sup>406</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>407</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 482-483.

<sup>&</sup>lt;sup>408</sup> Адресная книга, 1929, с. 80.

<sup>&</sup>lt;sup>409</sup> Адресная книга, 1958, с. 85.

<sup>410</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>411</sup> Адресная книга, 1929, с. 80-81.

<sup>412</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>413</sup> Адресная книга, 1929, с. 81.

<sup>414</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>415</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 492-493.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «К познанию морфологии железобактерий» (Дневник..., 1921, с. 9).

### **Перфильев Иван Александрович** (03.01.1882)<sup>416</sup>

Флорист, ботанико-географ, исследователь флоры Арктики<sup>417</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О вологодских кустарниковых березах» (Дневник..., 1921, с. 12).

# **Петров Василий Алексеевич** (09.02.1895)<sup>418</sup>,<sup>419</sup>

1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

1920, ноябрь, 4, присутствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.161).

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

# Петрова-Серпухова Вера Ивановна (06.01.1897)<sup>420</sup>, <sup>421</sup>

1920, ноябрь, 4, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.161).

Петровская А.В. (даты жизни нам неизвестны) 422

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

# Петрушевская Анна Федоровна (даты жизни нам неизвестны) 423

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

#### Пигулевский Георгий Васильевич (1888).

Биохимик растений 424.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К исследованию образования эфирных масел у хвойных» (Дневник..., 1921, с. 58-59) и «Природа эфирного масла и различных вегетативных органов» (Дневник..., 1921, с. 59-60).

<sup>&</sup>lt;sup>416</sup> Адресная книга, 1929, с. 81.

<sup>&</sup>lt;sup>417</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>418</sup> Адресная книга, 1929, с. 81.

<sup>419</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>420</sup> Адресная книга, 1929, с. 81-82.

<sup>421</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>422</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>423</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>424</sup> http://www.9lc.com/pigulevskiy-georgiy-vasilevich.html (дата обращения 28.07.2016).

# Плачек Евгений Максимович (16.04.1878)<sup>425</sup>

Физиолог растений 426.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

Поплавская (Попавлская-Сукачева) Генриетта Ипполитовна  $(00.07.1885)^{427}$  Геоботаник $^{428}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# Попова Галина Максимовна (02.04.1896) 429, 430

1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

# **Попова Вера Михайловна** (даты жизни нам неизвестны) 431, 432

1919, март, 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Пойма Камы около г. Чистополя. Маршрут. обслед.» (Дневник..., 1921, с. 55-56).

# Попов Михаил Григорьевич (05.04.1893)<sup>433</sup>, <sup>434</sup>

Флорист, систематик, ботанико-географ, флорогенетик 435, 436.

1921, октябрь, 21, принял участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

# **Попов Тимофей Иванович** 26.09(07.10).1890<sup>437</sup>

Специалист в области степеведения, декоративного садоводства, изучения лекарственных, дубильных растений Центрального Черноземья<sup>438</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>425</sup> Адресная книга, 1929, с. 82.

<sup>426</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>427</sup> Адресная книга, 1929, с. 84.

<sup>428</sup> http://encycl.chita.ru/encycl/person/?id=6145(дата обращения 28.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>429</sup> Адресная книга, 1929, с. 84.

 $<sup>^{430}</sup>$  Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>431</sup> Адресная книга, 1929, с. 84.

<sup>432</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>433</sup> Адресная книга, 1929, с. 84.

<sup>434</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>435</sup> Липшиц, 1956.

<sup>436</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 507-508.

<sup>&</sup>lt;sup>437</sup> Алресная книга, 1929, с. 84.

<sup>&</sup>lt;sup>438</sup> http://enc-panino.ru/?p=4846 (дата обращения 29.07.2016).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Ископаемые и живые торфяники Землянского уезда Воронежской губ.» (Дневник..., 1921, с. 9) и «Остатки степной растительности в Землянском уезд Воронежской губ.» (Дневник..., 1921, с. 9).

# **Порецкий Вадим Сергеевич** (14.06.1893)<sup>439</sup>

Альголог $^{440}$ .

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

Преображенский (даты жизни нам неизвестны) 441.

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

**Пригина М.Н.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>442</sup>

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

#### Прозина Мария Николаевна (1889) 443

Цитолог, эмбриолог, анатом растений.

1921, октябрь, 21, приняла участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

#### Проскуряков Н.И. (даты жизни нам неизвестны)

Биохимик и физиолог растений 444.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

**Прошкина (Прошкина-Лавренко) Анастасия Ивановна**  $(28.11.1891)^{445}$ , <sup>446</sup> Альголог <sup>447</sup>.

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

Прохоров (даты жизни нам неизвестны) 448

<sup>&</sup>lt;sup>439</sup> Адресная книга, 1929, с. 85.

<sup>&</sup>lt;sup>440</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>441</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>442</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>443</sup> Адресная книга, 1958, с. 93.

<sup>&</sup>lt;sup>444</sup> Степанов, Шляхтин, 2015.

<sup>&</sup>lt;sup>445</sup> Адресная книга, 1929, с. 86-87.

<sup>&</sup>lt;sup>446</sup> Адресная книга, 1958, с. 94.

<sup>&</sup>lt;sup>447</sup> Паутов, Бубырева, 2013.

<sup>448</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).

#### **Прянишников** Дмирий Николаевич (25.10(06.11).1865)<sup>449</sup>

Агрохимик, биохимик и физиолог растений, основоположник советской научной школы в агрономической химии  $^{450}$ ,  $^{451}$ .

20-21.12.1915, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО представил научный доклад (Шенников, 1941).

1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Растение и кальций» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Об отношении растений к аммиаку» (Дневник..., 1921, с. 65-67).

P

### **Радкевич Ольга Николаевна** (15.03.1881)<sup>452</sup>

Морфолог и анатом растений.

1921, октябрь, 21, приняла участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

# **Разумов Александр Семенович** (23.11.1894)<sup>453</sup>, 454

1920-1921, выступил с докладом на тему «К морфологии и биологии *Tetraptera halophila* Art.» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Исследования над простейшими организмами соляных озер» (Дневник..., 1921, с. 10) и \*«К морфологии и физиологии *Tetaspora halophila* Art.» (Дневник..., 1921, с. 10).

Райкова Илария Алексеевна (17.09.1896)<sup>455</sup>, 456

Эколог $^{457}$ .

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, октябрь, 21, приняла участие в заседании Туркестанского отделения РБО.

<sup>&</sup>lt;sup>449</sup> Адресная книга, 1929, с. 87.

<sup>&</sup>lt;sup>450</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>451</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 518-519.

<sup>&</sup>lt;sup>452</sup> Адресная книга, 1929, с. 87.

<sup>&</sup>lt;sup>453</sup> Адресная книга, 1929, с. 88.

<sup>454</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>455</sup> Адресная книга, 1929, с. 88.

<sup>&</sup>lt;sup>456</sup> Адресная книга, 1958, с. 95.

<sup>&</sup>lt;sup>457</sup> Донцова, 1988.

#### Раменский Леонтий Григорьевич (18.06.1884)<sup>458</sup>

Геоботаник, эколог растений и географ 459.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«О сменах травяного растительного покрова под влиянием годовых аномалий погоды по наблюдениям на лугах и болотах Воронежской губ. за годы 1913-1921. Факты и обобщающие выводы» (Дневник..., 1921, с. 10) и «Хреновской район Воронежской губ. и его исследование (к проекту Хреновского заповедника и ест.-исторической станции)» (Дневник..., 1921, с. 10).

#### **Регель Роберт Эдуардович** (15(27).04.1867)

Специалист в области прикладной ботаники, организатор науки<sup>461</sup>.

20-21.12.1915, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений.

19.12.1916, на чрезвычайном собрании РБО избран помощником председателя Флористической комиссии (Шенников, 1941).

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО, избран заведующим исследованиями Петроградской губ. <sup>462</sup> (Протоколы..., 1923, с.160).

1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и сделал доклад «Детальное порайонное исследование флоры и растительности Озерного Края» (Протоколы..., 1923, с.160).

1920, руководит экспедицией как, если годом ранее почтили его память? Флористической комиссии РБО по исследованию растительности Петроградской губ. (Протоколы..., 1923, с. 157).

1920, ноябрь, 4, на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО почтили память Р.Э. Регеля (Протоколы..., 1923, с.161).

# **Рихтер Андрей Александрович** (03(15).08.1871)<sup>464</sup>

Физиолог и анатом растений 465, 466

<sup>460</sup> Доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>458</sup> Адресная книга, 1929, с. 88.

<sup>&</sup>lt;sup>459</sup> Трофимов, 2000.

<sup>&</sup>lt;sup>461</sup> Фляксбергер, 1921.

<sup>&</sup>lt;sup>462</sup> Кроме Регеля, претендентами на заведование исследованиями Петроград. губ. были следующие ботаники Ганешин (набрал 2 голоса), Федченко (набрал 1 голос), Р.Э. Регель набрал 11 голосов (Протоколы..., 1923, с. 160).

<sup>&</sup>lt;sup>463</sup> В обсуждении доклада приняли участие Ганешин, Прохоров и Н. Буш (Протоклоы..., 1923, с. 160)

<sup>&</sup>lt;sup>464</sup> Адресная книга, 1929, с. 89.

<sup>465</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>466</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 532-533.

1915, осень, по поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО. Чуть позже (так же осенью 1915 г.) член комиссии по выработки программы и правил журнала РБО. 1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941). 1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Случай своеобразного живого соматического аппарата» (Дневник..., 1921, с. 10) и \*«Тератологические заметки» (Дневник..., 1921, с. 10).

#### Рожевиц Роман Юльевич (17.11.1882).

Флорист, систематик, ботанико-географ 467.

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, октябрь, 15, на очередном собрании РБО избран в действительные члены Общества.

## **Розанова Мария Александровна** (05(17).08.1888)<sup>468</sup>

Биосистематик 469.

- 1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.160).
- 1920, ноябрь, 4, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.161).
- 1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

## **Ролл Ярослав Владимирович** (20.10.1887)<sup>470</sup>, <sup>471</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Десмидиевые водоросли нашего севера»» (Дневник..., 1921, с. 49).

#### Ростовцев Семен Иванович (24.04.1861)

Ботаник, переводчик и педагог<sup>472</sup>.

<sup>&</sup>lt;sup>467</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>468</sup> Адресная книга, 1929, с. 89.

<sup>&</sup>lt;sup>469</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>470</sup> Адресная книга, 1929, с. 90.

<sup>471</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>472</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

**Рощин И.О.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>473</sup>

1921, декабрь, 25, избран действительным членом на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

# **Рыбин Владимир Алексеевич** (26.11.1893)<sup>474</sup>, <sup>475</sup>

Генетик и цитолог растений  $^{476}$ ,  $^{477}$ .

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «К вопросу о внеустойчивой регулировки транспирации» совместно с Н.А. Максимовым (Дневник..., 1921, с. 25-26).

C

## **Сабинин** Дмитрий **Анатольевич** (17(29).11.1889)<sup>478</sup>

Физиолог растений <sup>479</sup>, <sup>480</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «К изучению проницаемости протоплазмы» (Дневник..., 1921, с. 35).

#### Сабинина-Заварзина М.А. (даты жизни нам неизвестны) 481

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад \*«О локализации осмотического давления и корневой системы» (Дневник..., 1921, с. 10).

## Савенкова А.И. (даты жизни нам неизвестны) 482

1920, ноябрь, 04, на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО, собравшиеся почтили память А.И. Савенковой (Протоколы..., 1923, с.161).

# **Савич Владимир Михайлович** $(19.04.1885)^{483}$ , <sup>484</sup> флорист, геоботаник <sup>485</sup>.

 $<sup>^{473}</sup>$  Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>474</sup> Адресная книга, 1929, с. 91.

<sup>&</sup>lt;sup>475</sup> Адресная книга, 1958, с. 100.

<sup>&</sup>lt;sup>476</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>477</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 548-549.

<sup>&</sup>lt;sup>478</sup> Адресная книга, 1929, с. 91.

<sup>&</sup>lt;sup>479</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>480</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 551.

<sup>&</sup>lt;sup>481</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>482</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>483</sup> Адресная книга, 1929, с. 91.

<sup>&</sup>lt;sup>484</sup> Адресная книга, 1958, с. 101.

<sup>&</sup>lt;sup>485</sup> http://www.lesnyk.ru/vek20\_11.html (дата обращения 29.07.2016).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«Очерк флоры песков Туркмении» (Дневник..., 1921, с. 10) и \*«Ботанический профиль Ставропольского плато» (Дневник..., 1921, с. 10).

Савич Всеволод Павлович (06.02.1885)<sup>487</sup>, <sup>488</sup>

Лихенолог<sup>489</sup>.

- 1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Олонецкие лишайники. Из результатов Олонецкой научной экспедиции» (Дневник..., 1921, с. 10).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО и выступил с сообщением «Олонецкие лишайники. Из результатов Олонецкой научной экспедиции» (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

**Савич-Любицкая Лидия Ивановна**  $(11.10.1886)^{490}$ , <sup>491</sup> Бриолог<sup>492</sup>.

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

#### Сапожников Василий Васильевич (9(21).12.1861)

Флорист, ботанико-географ, путешественник<sup>493</sup>.

- 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Томска.
  - 1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников представил доклад о деятельности Томского отделения РБО (Шенников, 1941).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Новые виды *Astragalus*» (Дневник..., 1921, с. 10), \*«Летний семестр

<sup>&</sup>lt;sup>486</sup> Доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>487</sup> Адресная книга, 1929, с. 91.

<sup>&</sup>lt;sup>488</sup> Адресная книга, 1958, с. 101.

<sup>&</sup>lt;sup>489</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>490</sup> Адресная книга, 1929, с. 92.

<sup>&</sup>lt;sup>491</sup> Адресная книга, 1958, с. 102.

<sup>&</sup>lt;sup>492</sup> http://википедия.opг.pd/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>493</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

1920 г. в Алтае» (Дневник..., 1921, с. 10) и \*«Растительные формации Обской тундры (исследования 1919 г.)» совместно с. Е.В. Никитиной (Дневник..., 1921, с. 10).

#### Сатина Софья Александровна (1879).

Ботаник-педагог<sup>494</sup>.

1920-1921. Выступила с докладами на тему «История развития *Phacidium replantum*», «История развития *Cubonia*» и «История развития *Magnusia nitida*» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 163).

Сахаров Н.В. (даты жизни нам неизвестны) 495.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «К вопросу о филогении берез» (Дневник..., 1921, с. 18).

# Свиренко Дмитрий Онисифорович (24.10(05.11).1888)<sup>496</sup>

Альголог и гидробиолог 497, 498.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \* «Процесс заселения макрофлорой стоячих водоемов» (Дневник..., 1921, с. 10), «Вымирание фитопланктона» (Дневник..., 1921, с. 10), \*«Жизнь микрофлоры в зрелых прудах» (Дневник..., 1921, с. 10), \*«Об однорогих видах рода *Pediastrum*» (Дневник..., 1921, с. 10), \*«О двух интересных видах рода *Mallomonas*» (Дневник..., 1921, с. 10).

#### **Селибер Григорий Львович** (07.01.1877)<sup>499</sup>, <sup>500</sup>

Микробиолог и физиолог растений.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### Семенов-Тян-Шанский Андрей Петрович (21.06.1866)

 $\Gamma$ еограф<sup>501</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О необходимости спасения естественных приютов русской флоры»  $^{502}$  (Дневник..., 1921, с. 10).

#### Серпухова Вера Ивановна (1896)<sup>503</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>494</sup> http://www.tez-rus.net/ViewGood45070.html (дата обращения 29.07.2016).

<sup>495</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>496</sup> Адресная книга, 1929, с. 94.

<sup>&</sup>lt;sup>497</sup> Радзимовский, 1969.

<sup>498</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 559.

<sup>&</sup>lt;sup>499</sup> Адресная книга, 1929, с. 94.

<sup>&</sup>lt;sup>500</sup> Адресная книга, 1958, с. 105.

<sup>&</sup>lt;sup>501</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>502</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда, но доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>503</sup> Адресная книга, 1958, с. 106.

Фитоценолог, эколог.

1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и выступает с общением «Ботанико-географический обзор лугов района Вологодского молоко-хозяйственного института» (Протоколы..., 1923, с.160).

## **Сигрианский А.М.** (даты жизни нам неизвестны) $^{505}$

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### **Смирнов Александр Иванович** (13.03.1888)<sup>506</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Синтез кислотных амидов в растениях» (Дневник..., 1921, с. 91-92).

# **Смирнов Павел Александрович** (26.02.1896)<sup>507</sup>, <sup>508</sup>

Флорист, систематик, специалист по семейству Poaceae<sup>509</sup>.

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Ямская степь под Тамбовом» (Дневник..., 1921, с. 43).

#### Смирнова Зоя Николаевна (25.01(07.02).1898)<sup>510</sup>,<sup>511</sup>

Пиролог и геоботани $\kappa^{512}$ .

8.09-5.10.1921, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Сперанский А.М.** (даты жизни нам неизвестны) $^{513}$ 

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

## Соковинина Нина Ивановна (30.11.1882)<sup>514</sup>,<sup>515</sup>

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

513 Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>504</sup> В обсуждении учувствуют Баратынская, Л. Иванов, Куликова, Траншель и Шенников (Протоколы..., 1923, с. 160).

<sup>505</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>506</sup> Адресная книга, 1929, с. 96.

<sup>&</sup>lt;sup>507</sup> Адресная книга, 1929, с. 97.

<sup>&</sup>lt;sup>508</sup> Адресная книга, 1958, с.110.

<sup>&</sup>lt;sup>509</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>510</sup> Адресная книга, 1929, с. 97.

<sup>&</sup>lt;sup>511</sup> Адресная книга, 1958, с. 110.

<sup>&</sup>lt;sup>512</sup> Катенина, 2002.

<sup>&</sup>lt;sup>514</sup> Адресная книга, 1929, с. 98.

<sup>515</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

#### **Соловьева Анна Николаевна** (27.11.1883)<sup>516</sup>, <sup>517</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# Сосновский Дмитрий Иванович $(19.06.(1.07)1886)^{518}$

Флорист, ботанико-географ $^{519}$ ,  $^{520}$ .

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО и выступил с докладом «О кавказских представителях рода *Pyretrum* из секции *Cota* и о значении их для истории флоры Кавказа» (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО, вошел в состав организационного комитета по определению внутренних автономий Отделения (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 23, участник собрания Организационного комитета Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

## Спагоров Георгий Егорович 521,522

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

## Спрыгин Иван Иванович $(22.06.1873)^{523}$

Флорист, геоботаник $^{524}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### Старк Надежда Викторовна (13.10.1869)<sup>525</sup>, <sup>526</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>516</sup> Адресная книга, 1929, с. 98.

<sup>517</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>518</sup> Адресная книга, 1929, с. 99.

<sup>&</sup>lt;sup>519</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>520</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 589.

<sup>&</sup>lt;sup>521</sup> Адресная книга, 1929, с. 99.

 $<sup>^{522}</sup>$  Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>523</sup> Адресная книга, 1929, с. 99.

<sup>524</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>525</sup> Адресная книга, 1929, с. 100.

1921, октябрь, 15, присутствовала на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

# Страхов Тимофей Данилович $(1890)^{527}$

Фитопатолог $^{528}$ , $^{529}$ .

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# Сукачев Владимир Николаевич $(26.05.1880)^{530}$ , $^{531}$

Геоботаник, лесовод, ботанико-географ 532, 533.

1915, осень. По поручению отделения ботаники Общества естествоиспытателей разрабатывает проект устава РБО.

1915, декабрь, 20-21, Секретарь Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран членом Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО. 16-19.12.1916. На чрезвычайном годичном собрании РБО представил отчет казначейский отчет работы Временного бюро.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран казначеем Совета РБО. По приложению В.Н. Сукачева создается постоянная комиссия РБО по стационарному исследованию растительности. Чрезвычайное собирание попросило В.Н. Сукачева выработать правила для постоянной комиссии по сбору материалов для истории ботаники в России.

19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО В.Н. Сукачев избран председателем Стационарной комиссии, на Первом Ленинградском съезде ботаников (1921) переизбран, а комиссия прилучила новее название – «Постоянная комиссия по изучению растительности России».

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО, сделал доклад «опыт применения биометрического метода в фитоценологии<sup>534</sup> (Протоколы..., 1923, с.162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников В.Н. Сукачев избран членом ревизионной комиссии РБО (Шенников, 1941).

<sup>526</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>527</sup> Адресная книга, 1958, с. 114.

<sup>528</sup> http://proholib.ru/data/nash-kraj/izvestnye-zemlyaki/strahov-td.pdf (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>529</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 601-602.

<sup>&</sup>lt;sup>530</sup> Адресная книга, 1929, с. 101.

<sup>&</sup>lt;sup>531</sup> Адресная книга, 1958, с. 115.

<sup>&</sup>lt;sup>532</sup> Воронов, 1967.

<sup>533</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 603-604.

 $<sup>^{534}</sup>$  В обсуждении доклада приняли участие Бородин, Ганешин и Л. Иванов (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «О некоторых основных понятиях в учении о растительных сообществах» (Дневник..., 1921, с. 52-54), «К истории климата и растительности в послетеричное время на Севере Сибири» (Дневник..., 1921, с. 54), «Взаимоотношение лесных ассоциаций в Вятской губернии» совместно с Л. Тюлиной и О. Федоровой (Дневник..., 1921, с. 54-55), «Опыт фитосоциологического анализа лугового сообщества» (Дневник..., 1921, с. 10), «О терминологии в учении о растительных сообществах» (Дневник..., 1921, с. 10).

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

#### Сырейщиков Дмитрий Петрович (29.01(10.02).1868)<sup>536</sup>

Флорист, систематик, ботанико-геогра $\phi^{537}$ .

1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

19.12.1916, на чрезвычайном собрании РБО Д.П. Сырейшиков избран помощником председателя Флористической комиссии (Шенников, 1941).

#### Сюзев Павел Васильевич (30.10.1867).

Флорист, краевед, фенолог, геогра $\phi^{538}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О флоре Среднего Урала» (Дневник..., 1921, с. 38-39).

Т

#### **Талиев Валерий Иванович** (10(22).02.1872)<sup>539</sup>

Флорист, ботанико-географ, исследователь флоры Крыма, разрабатывал вопросы эволюционного учения, биологии растений, прикладной ботаники, охраны природы; автор ряда учебников, определителей растений и научно-популярных книг $^{540}$ .

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений.

19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО состоялось заселение Стационарной комиссии под председательством В.И. Талиева (Шенников, 1941).

<sup>&</sup>lt;sup>535</sup> В отчете о работе съезда записано, что после прослушанного доклада В.Н. Сукачева и В.В. Алехина (см. выше) «Съезд постановил просить Русское ботаническое общество образовать Комиссию по этому вопросу» (Дневник..., 1921, с. 105).

<sup>&</sup>lt;sup>536</sup> Адресная книга, 1929, с. 101-102.

<sup>537</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>538</sup> http://enc.permculture.ru/showObject.do? object=1 803700848 (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>539</sup> Адресная книга, 1929, с. 102.

<sup>540</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>541</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 608.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Современное состояние Аскаяния-Нова» (Дневник..., 1921, с. 105).

#### Танфильев Гавриил Иванович (22.02(06.03).1857)

Ботаник, почвовед, географ<sup>543</sup>,<sup>544</sup>.

1921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

**Тильман М.Ф.** (даты жизни нам неизвестны) $^{545}$ 

1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и выступает с докладом «Опыт изучения транспирации у растений в естественных условиях произрастания» <sup>546</sup> (Протоколы..., 1923, с. 160).

#### Тимирязев Климент Аркадьевич (22(05)03.06.1853)

Специалист по физиологии растений, крупный исследователь фотосинтеза, один из первых в России пропагандистов идей Дарвина об эволюции, популяризатор и историк науки $^{547}$ , $^{548}$ .

16-19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО избран почетным членом РБО (Шенников, 1941).

#### **Тиховская Зоя Петровна** (07.11.1883)<sup>549</sup>

Физиолог растений, альголог $^{550}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Влияние анэстезирующих веществ на соматическое давление клеточного сока», совместно с В.Р. Заленским (Дневник..., 1921, с. 65).

#### **Тихонов Степан Леонидович** (26.11.1894)<sup>551</sup>, <sup>552</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

1921, октябрь, 15, на очередном собрании РБО избран в действительные члены Общества.

# **Ткаченко Михаил Елевферьевич** (02.(14)11.1878)<sup>553</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>542</sup> Этот доклад был заслушан на общем собрании Съезда, однако не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>543</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>544</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 609.

<sup>545</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>546</sup> В обсуждении доклада приняли участие Вальтер, Л. Иванов, Корсакова и Шенников (Протоколы..., 1923, с. 160).

<sup>&</sup>lt;sup>547</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>548</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 619-620.

<sup>&</sup>lt;sup>549</sup> Адресная книга, 1929, с. 103.

<sup>&</sup>lt;sup>550</sup> Степаньян О.В. www.algology.ru.

<sup>&</sup>lt;sup>551</sup> Адресная книга, 1929, с. 103.

<sup>552</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

Ученый лесовод<sup>554</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «О естественном возобновлении первобытных лесов» (Дневник..., 1921, с. 12).

#### **Траншель Вольдемар Генрихович** (04.01.1868)<sup>555</sup>

Специалист по споровым растениям 556.

- 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Петроградского Совета РБО.
- 1919, март 20, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1919, апрель, 10, участвовал в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников избран членом Петроградского совета РБО (Протоколы..., 1923, с. 157; Шенников, 1941).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

## Троицкий Николай Александрович (1887) 557

Ресурсовед, исследователь растительных ресурсов Крыма и Кавказа.

- 1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).
- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО, выступил с рефератом «Закон гомологических рядов в наследственной изменчивости» по работе проф. Вавилова<sup>558</sup> (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

<sup>&</sup>lt;sup>553</sup> Адресная книга, 1929, с. 104.

<sup>&</sup>lt;sup>554</sup> http://www.booksite.ru/rusles/20 57.html (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>555</sup> Адресная книга, 1929, с. 104.

http://rusdeutsch-panorama.ru/jencik\_statja.php?mode=view&site\_id=34&own \_menu\_id=3774 (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>557</sup> Адресная книга, 1929, с. 105.

<sup>&</sup>lt;sup>558</sup> В обсуждении реферата приняли участие С.Г. Навашин, Д.И. Сосновский, А.А. Гроссгейм и С.З. Курдиани (Протоколы..., 1923, с. 167).

**Троицкая Ольга Васильевна** (дата рождения и смерти неизвестна)<sup>559</sup>, <sup>560</sup>

1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1920, ноябрь, 04, присутствовала на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 161).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад \*«О влиянии света на *Oscillaria fgardhii* Gomont» (Дневник..., 1921, с. 11).

**Трусова Нина Петровна** (09.01.1879)<sup>562</sup>, <sup>563</sup>

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

**Трусов Н.Н.** (дата рождения и смерти нам неизвестина)<sup>564</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### Тупикова-Фрейман Александра Юльевна (1895)<sup>565</sup>

Агроном-селекционер.

1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Тюлина Людмила Николаевна** (16.10.1897)<sup>566</sup>, <sup>567</sup>

Геоботаник<sup>568</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Взаимоотношение лесных ассоциаций в Вятской губернии» совместно с В. Сукачевым и О. Федоровой (Дневник..., 1921, с. 54-55).

 $\mathbf{y}$ 

<sup>&</sup>lt;sup>559</sup> Адресная книга, 1929, с. 105.

<sup>560</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>561</sup> Доклад не представлен в редакцию (Дневник..., 1921, с. 108).

<sup>&</sup>lt;sup>562</sup> Адресная книга, 1929, с. 105.

<sup>563</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>564</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>565</sup> Адресная книга, 1929, с. 106.

<sup>&</sup>lt;sup>566</sup> Адресная книга, 1929, с. 106.

<sup>&</sup>lt;sup>567</sup> Адресная книга, 1958, с.121.

<sup>&</sup>lt;sup>568</sup> http://www.kamchatsky-krai.ru/biography/tulina.htm (дата обращения 29.07.2016).

#### **Успенский Евгений Евгеньевич** (21.07.1889)<sup>569</sup>

Микробиолог $^{570}$ .

1920-1921. Выступил с докладом на тему «О растительной клеточной оболочке в связи с переходом ее в ископаемое состояние» на заседании Московского отделения  $PEO^{571}$  (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Угольные культуры хвощей» (Дневник..., 1921, с. 26-27) и «Оптические свойства и структура растительных клеточных оболочек» (Дневник..., 1921, с. 48-49), \*«Относительная ядовитость марганца для различных организмов и отдельных функций клетки» (Дневник..., 1921, с. 11).

1921, ноябрь, 19, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 165).

## Уткин Леонид Антонович (03.06.1884)<sup>572</sup>, <sup>573</sup>

Специалист по лекарственным растениям.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Ленинградском съезде ботаников представил доклад о деятельности Тифлисского отделения РБО (Шенников, 1941) и доклад «Новый вид валерьяны с Черноморского побережья и западного Закавказья и о *Valeriana samducifolia* Mik.» (Дневник..., 1921, с. 22-23).

1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).

1921, декабрь, 11, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

1921, декабрь, 25, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

Φ

#### Фаминцын Андрей Сергеевич (17(29)06.1835)

Физиолог растений, анатом, морфолог<sup>574</sup>.

1915, декабрь, 20-21, Почетный председатель Съезда представителей русских ботанических учреждений. 1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран почетным президентом РБО (Шенников, 1941).

**Федорова Л.** (даты жизни нам неизвестны)  $^{575}$ 

<sup>570</sup> http://alcala.ru/bse/izbrannoe/slovar-U/U11177.shtml (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>569</sup> Адресная книга, 1929, с. 107.

<sup>&</sup>lt;sup>571</sup> Кроме доклада на заседаниях Общества сделал сообщения уведомительного характера и обзор новой литературы (Отчет..., 1923, с. 164).

<sup>&</sup>lt;sup>572</sup> Адресная книга, 1929, с. 107-108.

<sup>&</sup>lt;sup>573</sup> Адресная книга, 1958, с. 122.

<sup>&</sup>lt;sup>574</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад «Взаимоотношение лесных ассоциаций в Вятской губернии» совместно с В. Сукачевым и Л. Тюлиной (Дневник..., 1921, с. 54-55).

**Федорова Ольга Васильевна** (даты жизни нам неизвестны)<sup>576</sup>, <sup>577</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Федченко Борис Алексеевич** (27.12.1872)<sup>578</sup>

Флорист, систематик, гляциолог, путешественник 579.

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

Филипченко Юрий Александрович (1(13).02.1882).

Генетик<sup>580</sup>, <sup>581</sup>.

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

Фихтенгольц Софья Семеновна  $(04.02.1885)^{582}$ ,  $^{583}$ 

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Флеров Александр Федорович** (30.05.1872)<sup>584</sup>

Флорист, ботанико-географ $^{585}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Виды рода *Trapa* L. и их географическое распространение» (Дневник..., 1921, с. 11), \*«Типы болот и процессы болотообразования (в частности во Владимирской области)» (Дневник..., 1921, с. 11), \*«Об исследовании растительности заливной долины р. Дона» (Дневник..., 1921, с. 11).

**Флеров Борис Константинович** (27.05.1896)<sup>586</sup>, <sup>587</sup>

<sup>575</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>576</sup> Адресная книга, 1929, с. 108.

<sup>577</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>578</sup> Адресная книга, 1929, с. 108-109.

<sup>579</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>580</sup> Инге-Вечтомов, 2007.

<sup>&</sup>lt;sup>581</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 652-653.

<sup>&</sup>lt;sup>582</sup> Адресная книга, 1929, с. 109.

<sup>583</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>584</sup> Адресная книга, 1929, с. 109.

<sup>&</sup>lt;sup>585</sup> http://www.binran.ru/structure/museum/ istoriya-muzeya/kollektory/flerov-alexander-fedorovich-1872-1960/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>586</sup> Адресная книга, 1929, с. 109.

<sup>587</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

1920-1921. Выступил с докладом на тему «К цитологии Ustilagineae» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«К цитологии *Ustilaginacea*» (Дневник..., 1921, с. 11).

## Фляксерберг Константин Андреевич (23.08.1880)<sup>588</sup>

Исследователь пшеницы<sup>589</sup>.

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

# Фомин Александр Васильевич $(02.05.1868)^{590}$

Флорист, систематик, ботанико-географ, специалист по споровым растениям (папоротники), исследователь флоры Кавказа<sup>591</sup>, <sup>592</sup>.

28.04.1915 – автор совместного (с Е.Ф. Вотчалом и С.Г. Навашиным) обращения к ботаникам страны О необходимости организации «Русского ботанического общества» (Шенников, 1941).

1915, декабрь, 20-21, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

## **Форш Т.Б.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>593</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

# **Фрей Л.Д.** (даты жизни нам неизвестны) $^{594}$

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад «Влиянии влажности почвы на транспирационную способность растений», в соавторстве с Н.А. Максимовым (Дневник..., 1921, с. 88-89).

X

## **Хмелевский Викентий Фердинандович** $(16.03.1860)^{595}$

Морфолог и физиолог растений $^{596}$ .

1915, декабрь, 20-21, Участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

<sup>&</sup>lt;sup>588</sup> Адресная книга, 1929, с. 109-110.

<sup>&</sup>lt;sup>589</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>590</sup> Адресная книга, 1929, с. 110.

<sup>&</sup>lt;sup>591</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>592</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 660.

<sup>593</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>594</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>595</sup> Адресная книга, 1929, с. 111.

<sup>&</sup>lt;sup>596</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

#### **Холодный Николай Григорьевич** (10.06.1882)<sup>597</sup>

Физиолог растений, анатом, эколог, микробиолог и почвовед 598, 599.

1916, декабрь, 17, на чрезвычайном собрании РБО избран членом Совета РБО от Киева (секретарь) (Шенников, 1941).

#### П

## **Цветкова Екатерина Сергеевна** (даты жизни нам неизвестны) 600, 601

1919, март 20, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

#### Цингер Николай Васильевич (11(23)05.1866)

Ботаник, бриолог; занимался вопросами сельского хозяйства и лесоводства $^{602}$ , $^{603}$ .

1915, декабрь, 20-21, участник Съезда представителей русских ботанических учреждений (Шенников, 1941).

28.09-5.10.191921, избран почетным членом РБО (Протоколы.., 1921, с. 158).

19 21, участник Первого Петроградского съезда РБО  $^{604}$ .

#### Цинзерлинг Екатерина Владимировна (1888).

Естествоиспытатель<sup>605</sup>.

1919, апрель, 10, участвовала в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 160).

<sup>&</sup>lt;sup>597</sup> Адресная книга, 1929, с. 111.

<sup>&</sup>lt;sup>598</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 29.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>599</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 674-675.

<sup>&</sup>lt;sup>600</sup> Адресная книга, 1929, с. 111.

<sup>601</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>602</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

<sup>603</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, С. 681.

<sup>&</sup>lt;sup>604</sup> В отчете о работе съезда записано «Заслушав заявление предметной комиссии ботанической Лаборатории 1-го Московского университета о состоянии гербария В.Я. Цингера Съезд постановил: 1) сохранить гербарий В.Я. Цингера, несмотря на путаницу ярлыков, в неприкосновенности, так как он имеет все же большую научную ценность, являясь оправдательным документом к «Флоре Средней России» В.Я. Цингера. 2) перенести во флористическую комиссию РБО вопрос о сохранении ценных гербариев (Турчанинова, Черняева и др.) (Дневник..., 1921, с. 106).

<sup>605</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, ноябрь, 11, приняла участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

**Цинзерлинг Т.В.** (даты жизни нам неизвестны) <sup>606</sup>

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал на очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

#### **Цинзерлинг Юрий Дмитриевич** (23.10.1894)<sup>607</sup>

Флорист, систематик, геоботаник, исследователь флоры Арктики<sup>608</sup>.

- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, октябрь, 15, присутствовал очередном собрании РБО (Протоколы..., 1921, с. 159).

#### Ш

Шатилова (Шатилова-Залесская) Елизавета Оскаровна  $(19.04.1891)^{609}$ ,  $^{610}$ ,  $^{611}$ 

- 1921, избрана действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Шенников Александр Петрович** (29.08(10.09).1888)<sup>612</sup>,<sup>613</sup>

Геоботаник<sup>614</sup>, <sup>615</sup>.

- 1915, декабрь, 20-21, Секретарь Съезда представителей русских ботанических учреждений, избран членом Временного бюро до первого чрезвычайного собрания РБО.
- 19.12.1916 на чрезвычайном собрании РБО избран секретарем Стационарной комиссии, на Первом Ленинградском Съезде РБО был переизбран (Шенников, 1941).

<sup>606</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>607</sup> Адресная книга, 1929, с. 112.

 $<sup>^{608}</sup>$  https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>609</sup> Адресная книга, 1929, с. 116.

<sup>&</sup>lt;sup>610</sup> Адресная книга, 1958, с. 130.

<sup>611</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>612</sup> Адресная книга, 1929, с. 111.

<sup>&</sup>lt;sup>613</sup> Адресная книга, 1958, с. 131.

<sup>614</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

<sup>615</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 702.

1919, март 20, секретарствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и выступил с общением «О положении вопроса об исследовании Севера и Петроград. губ.», избран заведующим исследований Севера<sup>616</sup> (Протоколы..., 1923, с.160).

1919, апрель, 10, секретарствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и делает сообщение на тему «Значение питомников в фтосоциологии» 617 (Протоколы..., 1923, с.160).

1920, ноябрь, 4, секретарствовал на объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и сделал предложение «чтобы в протокол вносить краткое резюме делаемого сообщения (Протоколы..., 1923, с. 161).

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

1921, руководит экспедиций Флористической комиссии РБО по исследованию Севера (Протоколы..., 1923, с. 157).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Из работ станции луговедения при Вологодском молочнохозяйственном институте» (Дневник..., 1921, с. 85), «Из результатов исследования морфологии и изменчивости сообществ травянистой растительности» (Дневник..., 1921, c. 85-86).

1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО и сделал доклад на тему «О луговых исследованиях в Симбирской губ.» 618 (Протоколы..., 1923, с. 162).

# **Шеффер Елена Яковлевна** (26.09.1896)<sup>619,620</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад \*«Влияние анестезирующих веществ на соматическое давление клеточного сока» (Дневник..., 1921, с. 11).

Шипчинский Николай Валерианович (27.12.1886)<sup>621</sup> Ботаник<sup>622</sup>.

<sup>616</sup> Кроме А.П. Шенникова, претендентами на заведование исследованиями Севера были следующие ботаники: Ганешин, Регель, набравшие по одному голосу, А.П. Шенников набрал 11 голосов (Протоколы.., 1923, с. 160).

<sup>617</sup> В обсуждении доклада приняли участие Н. Буш и Городков (Протоколы..., 1921, с. 162).

<sup>&</sup>lt;sup>618</sup> В обсуждении доклада приняли участие Н. Буш, Ганешин и Городков (Протоколы, 1923, с. 163).

<sup>&</sup>lt;sup>619</sup> Адресная книга, 1929, с. 116.

<sup>620</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>621</sup> Адресная книга, 1929, с. 117.

<sup>622</sup> http://www.binran.ru/en/structure/museum/ istoriya-muzeya/kollektory/shipchinskiy-nikolay-1886-1955/ (дата обращения 30.07.2016).

- 1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).
- 1921, ноябрь, 11, принял участие в объединенном собрании Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с. 162).

## Шишкин Борис Константинович (07.04.1886)<sup>623</sup>, 624

Флорист, систематик, ботанико-географ 625, 626.

- 1921, ноябрь, 27, участник заседания Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 166).
- 1921, декабрь, 11, секретарствовал на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).
- 1921, декабрь, 25, секретарствовал на заседании Кавказского отделения РБО (Протоколы..., 1923, с. 167).

## **Шкорбатов** Леонид Андреевич (19.04.1884)<sup>627</sup>, <sup>628</sup>

Альголог, миколог, гидробиолог $^{629}$ .

- 1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).
- 1921, сентябрь, 28 октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады «Наблюдения над сине-зелеными водорослями из водоемов Харковской губ.» (Дневник..., 1921, с. 68-69) и «О новом организме из вольвоксовых: *Chlamydosphaera korschnkowii* n.gtn. et spec.» (Дневник..., 1921, с. 69-70) и «К морфологии и систематике оомицетов Хорьковой губ.» (Дневник..., 1921, с. 70).

# Штейнберг Елизавета Ивановна (06.05.1884)<sup>630</sup>, <sup>631</sup>

Геоботаник<sup>632</sup>.

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

<sup>&</sup>lt;sup>623</sup> Адресная книга, 1929, с. 117.

<sup>&</sup>lt;sup>624</sup> Адресная книга, 1958, с. 132.

<sup>625</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>626</sup> Биологи: Библиографический справочник, 1984, с. 706-707.

<sup>&</sup>lt;sup>627</sup> Адресная книга, 1929, с. 117.

<sup>&</sup>lt;sup>628</sup> Адресная книга, 1958, с. 132.

<sup>&</sup>lt;sup>629</sup> http://dspace.nbuv.gov.ua/handle/123456789/ 67936 (дата обращения 30.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>630</sup> Адресная книга, 1929, с. 118.

<sup>&</sup>lt;sup>631</sup> Адресная книга, 1958, с. 133.

<sup>632</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

**Шуваев Алексей Михайлович** (даты жизни нам неизвестны)<sup>633</sup>, <sup>634</sup>

1921, избран действительным членом РБО (Протоколы..., 1923, с. 158).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

**Шулаева К.** (даты жизни нам неизвестны)<sup>635</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представила доклад \*«Автотропизм цветков и цветоножек» в соавторстве с И.Л. Бедельян (Дневник..., 1921, с. 5).

**Шутов** Дмитрий Алексеевич (10.01.1889)<sup>636</sup>, <sup>637</sup>, <sup>638</sup>

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### Щ

#### Щербиновский Николай Сергеевич (17.03.1891)

Энтомолог, фенолог, ботаник<sup>639</sup>.

1920-1921. Выступил с докладом на тему «Принципы построения фитофенологических сигнатур»» на заседании Московского отделения РБО (Отчет..., 1923, с. 164).

Э

Элиасберг Павел Сергеевич (даты жизни нам неизвестны) 640,641

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

#### Ю

Юзепчук Сергей Васильевич (16.01.1893)<sup>642</sup>,<sup>643</sup>

Флорист, систематик, ботанико-геогра $\phi^{644}$ .

1920, декабрь, 12, участник объединенного собрания Флористической и Стационарной комиссий РБО (Протоколы..., 1923, с.162).

<sup>&</sup>lt;sup>633</sup> Адресная книга, 1929, с. 118.

<sup>634</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>635</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>636</sup> Адресная книга, 1929, с. 119.

<sup>&</sup>lt;sup>637</sup> Адресная книга, 1958, с. 134.

<sup>638</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

<sup>&</sup>lt;sup>639</sup> Головлёв, 1912.

<sup>&</sup>lt;sup>640</sup> Адресная книга, 1929, с. 120.

<sup>&</sup>lt;sup>641</sup> http://db.ranar.spb.ru/ru/work/id/7670/ (дата обращения 30.07.2016).

<sup>&</sup>lt;sup>642</sup> Адресная книга, 1929, с. 120.

<sup>&</sup>lt;sup>643</sup> Адресная книга, 1958, с. 136.

<sup>&</sup>lt;sup>644</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, участник Первого Петроградского съезда РБО, без представления доклада (Дневник..., 1921, оборот титульного листа).

Я

Янишевский Дмирий Эрастович (05(17).02.1875)<sup>645</sup>

Флорист, ботанико-географ, морфолог растений  $^{646}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклады \*«К биологии *Tulipa biberschtibiana*» (Дневник..., 1921, с. 11) и \*«К морфологии видов рода *Megacarpae*» (Дневник..., 1921, с. 11).

**Ячевский П.А.** (даты жизни нам неизвестны) $^{647}$ .

1921, сентябрь, 28 - октябрь, 5, на Первом Петроградском съезде РБО представил доклад \*«Грибы и растительные сообщества» (Дневник..., 1921, с. 11).

<sup>&</sup>lt;sup>645</sup> Адресная книга, 1929, с. 121.

<sup>&</sup>lt;sup>646</sup> https://ru.wikipedia.org/wiki/ (дата обращения 30.07.2016).

<sup>647</sup> Дополнительными сведениями мы не располагаем.

#### ЛИТЕРАТУРА

Адресная книга ботаников СССР. Л., 1929. 178 с.

Адресная книга членов Всесоюзного ботанического общества по состоянию на 1 мая 1957 г. Л., 1958. 148 с.

Ансберг О.Н., Федотова А.А. Вольное экономическое общество Императорское (ИВЭО) // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 107-108.

*Архарова К.Б., Лебедев Д.В.* Библиографический справочник по «Ботаническому журналу», тома XL-L, 1956-1965 гг. Л.: Наука, 1969. 132 с.

*Батурина М.Г.* Ботанический журнал // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 64.

*Батурина М.Г.* Периодические и продолжающиеся издания Ботанического института им. В.Л. Комарова РАН и предшествовавших ему учреждений // Историко-биологические исследования. 2014. Т. 6, № 3. С. 108-127.

Биологи. Библиографический справочник. Киев: Наукова думка, 1984. 816 с.

Ботаника: история, теория, практика (к 300-летию основания Ботанического института им. В.Л. Комарова Российской академии наук): Тр. международ. науч. конф. / Отв. ред. Д.В. Гельтман. СПб.: Изд-во СПбГЭТУ «ЛЭТИ», 2014, 260 с.

*Буш Н.А.* К 25-летию Государственного ботанического общества и «Ботанического журнала СССР» // Бот. журн. СССР. 1941. Т. 26, № 2-3. С. 95-96.

*Буш Н.А.* Отчет о деятельности Гос. ботанического общества с 1915 по 1934 г. // Бот. журн. СССР. 1941. Т. 26, № 2-3. С. 256-260.

Бюро по микологии и фитопатологии // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 81.

Бюро по прикладной ботанике в годы Первой мировой войны: сборник документов / Подготовка к печати, вступительная статья и комментарии А.А. Федотовой, Н.П. Гончарова; отв. ред. Э.И. Колчинский. СПб. : Нестор-История, 2014. 268 с.

*Воронов А.Г.* Крупнейший русский биолог и географ. К 85-летию В.Н. Сукачева // Землеведение. Т. 7 (47). М., 1967. С. 291-298.

Гельтман Д.В. Аптекарский огород (Медицинский сад) // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 37.

*Гельтман Д.В.* Императорский ботанический сад Санкт-Петербургский // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 211.

*Гельтман Д.В.* Непростое объединение Ботанического сада и Ботанического музея в Ботанический институт // Историко-биологические исследования. 2014. Т. 6, № 3. С. 35-60.

*Гельтман Д.В., Иванов Б.И.* Ботанический музей Академии Наук // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 65.

*Гоби Х.Я.* Речь // Дневник XI съезда рус. естествоиспыт. и врачей. СПб., 1901. С. 107.

*Головлёв А.А.* Новое о деятельности Николая Сергеевича Щербиновского в Самарском крае и за его пределами // Самарская Лука: проблемы региональной и глобальной экологии. 2012. Т. 21, № 3. С. 188-199.

Гуреева И.И. К 110-летию со дня рождения Л.П. Сергиевской, 90-летию со дня рождения А.В. Положий и 90-летию образования Томского отделения Русского Ботанического общества // Систематические заметки по материалам Гербария им. П.Н. Крылова Томского государственного университета. 2007. Т. 98. С. 1-9.

Дневник I Всероссийского съезда русских ботаников в Петрограде в 1921 г. Пг., 1921.

Донцова З.Н. Илария Алексеевна Райкова. Л.: Наука, 1988. 136 с.

*Инге-Вечтомов С.Г.* Ю.А. Филиппенко – ученый, педагог и организатор науки // Экологическая генетика. 2007. Т. 5, № 2. С. 3-11.

*Камелин Р.В.* 80 лет Русского ботанического общества // Бот. журн. 1996. Т. 81, № 12. С. 1-8.

*Камелин Р.В.* Несостоявшийся съезд // Бот. журн. 2012. Т. 97, № 2. С. 290-297. *Каменина А.Е.* Памяти Зои Николаевны Смирновой (1898 – 1979) // Arctoa. 2002. № 11. С. 399-408.

*Кирпичиков М.Э.* Три четверти века на службе науке (к 75-летию «Ботанического журнала») // Бот. журн. 1991. Т. 76, № 12. С. 1642-1656.

*Корж В.П.* Сергей Гаврилович Навашин: два юбилея // Цитология и генетика. 2008, № 3. С. 3-11.

Котов Ю.В., Федотова А.А. Русское ботаническое общество (РБО) // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 419.

*Куликов Л.В.* История и методология зоотехнической науки: Уч. пос. М.: Изд-во РУДН, 2001. 146 с.

*Лавренко Е.М., Заленский О.В.* Ботаники – организаторы Русского ботанического общества (к 50-летию РБО) // Бот. журн. 1965. Т. 50, № 12. С. 1751-1768.

*Лавренко Е.М.*, *Юнатов А.А.* Пятьдесят лет Всесоюзного ботанического общества // Бот. журн. 1965. Т. 50, № 9. С. 1205-1245.

*Лебедев Д.В., Липшиц С.Ю.* Библиографический справочник по «Ботаническому журналу», тома I-XL, 1916-1955 гг. // Бот. журн. 1956. Т. 42, № 12. С. 1737-1881.

*Липский В.И.* Исторический очерк Императорского С.-Петербургского ботанического сада (1713-1913) // Императорский С.-Петербургский ботанический сад за 200 лет его существования (1713-1913). Ч. 1. СПб., 1913. С. 1-378.

*Липшиц С.Ю.* Московское общество испытателей природы за 135 лет его существования (1805-1940). М., 1940. 135 с.

*Липшиц С.Ю.* Светлой памяти М. Г. Попова // Бот. журн. 1956. Т. 41, № 5. С. 736-769.

*Манойленко К.В.* В.В. Лепешкин: путь к эмиграции // Историко-биологические исследования. 2010. Т. 2, № 2. С. 25-42.

*Манойленко К.В.* Иван Парфеньевич Бородин, 1847-1930. Отв. ред. Э.И. Колчинский. М.: Наука, 2005, 274 с.

*Манойленко К.В.* Лаборатория по анатомии и физиологии растений ИАН // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 265-266.

*Мейер К.И., Вакин А.Т.* К 80-летию со дня рождения Виктора Всеволодовича Миллера // Бот. журн. 1961. Т. 46, № 6. С. 915-919.

Московская сельскохозяйственная академия имени К.А. Тимирязева. К столетию основания. 1865-1965. М.: Колос, 1969, 535 с.

*Паутов А.А., Бубырева В.А.* Кафедральные хроники // Вестн. Санкт-Петербургского гос. ун-та. 2013. Сер. 3., вып. 3. С. 4-28.

Протоколы (7) заседаний Русского ботанического общества и его комиссий. Отчет Московского отделения РБО. Протоколы (5) Кавказского отделения РБО. Протоколы Туркестанского отделения РБО // Журн. Рус. бот. об-ва. 1924. Т. 6. С. 156-174.

 $\it Padзимовский~Д.А.$  Дмитрий Онисифорович Свиренко (1888-1944) // Гидробиол. журн. 1969. Т. 5. С. 91-93.

*Розенберг Г.С., Сенатор С.А.* Ботаническому институту им. В.Л. Комарова РАН – 300 лет! // Фиторазнообразие Восточной Европы. 2014. Т. VIII, № 3. С. 163-166.

Русские ботаники: биографо-библиографический словарь / Сост. С.Ю Липшиц. Отв. ред. В.Н. Сукачев. Московское общество испытателей природы. М.: Тип. «Кр. пролетарий», 1947. Т. 1. 334 с.

Русские ботаники: биографо-библиографический словарь / Сост. С.Ю Липшиц. Отв. ред. В.Н. Сукачев. Московское общество испытателей природы. М.: Тип. «Кр. пролетарий», 1947. Т. 2. 336с.

Русские ботаники: биографо-библиографический словарь / Сост. С.Ю Липшиц. М.: Изд. Моск. о-ва испытателей природы, 1950. Т. 3. 488 с.

Русские ботаники: биографо-библиографический словарь / Сост. С.Ю Липшиц. М.: Изд. Моск. о-ва испытателей природы, 1952. Т. 4. 664 с.

*Саксонов С.В., Сенатор С.А.* Вклад Дмитрия Ивановича Литвинова в познание флоры Самарско-Ульяновского Поволжья (К 155-летию со дня рождения) // Изв. Самар. НЦ РАН . 2009. Т. 11, № 1 (4). С. 812-815.

Саксонов С.В., Сенатор С.А. Русскому ботаническому обществу — 100 лет! // Экологический сборник 5: Тр. молодых ученых Поволжья. Международ. науч. конф. / Под ред. канд. биол. наук С.А. Сенатора, О.В. Мухортовой и проф. С.В. Саксонова. Тольятти: ИЭВБ РАН, Кассандра, 2015. С. XXXI-LIII.

Сочава В.Б. Краткий обзор деятельности Всероссийского ботанического общества за 30 лет (1916-1946) // Бот. журн. 1947. Т. 32, № 2. С. 45-59.

Сочава В.Б. Сорок лет со времени съезда представителей русских ботанических учреждений и организации Всесоюзного ботанического общества // Бот. журн. 1956. Т. 41, № 4. С. 465-475.

*Степанов С.А., Шляхтин Г.В.* Саратовские истоки и пути изучения физиологии растений в России // Изв. Саратовск. ун-та. Сер. Химия, биология, экология. 2015. Т. 15, вып. 4. С. 42-48.

*Степаньян О.В.* Зоя Петровна Тиховская. Неизвестные страницы жизни // Вопросы современной альгологии. 2016. №1(11). С. 1-17.

*Трофимов И А.* Леонтий Григорьевич Раменский — выдающийся русский геоботаник, эколог, географ. К 115-летию со дня рождения // Проблемы региональной экологии. 2000. № 2. С. 113-119.

Федотова А.А. «Маленькие ботаники» // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 292.

Федотова А.А. Бюро по прикладной ботанике // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 81-82.

Федотова А.А. Государственная лесотехническая академия им. С.М. Кирова Санкт-Петербургская (СПбГЛТА) // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб: Нестор-История, 2011. С. 146-148.

Федотова А.А. Общество для поощрения лесного хозяйства // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 350.

Федотова А.А. Российские ботанико-географы во «второй отечественной» // Наука, техника и общество России и Германии во время Первой мировой войны. СПб., 2007. С. 364-390.

Фляксбергер К. Роберт Эдуардович Регель. 15 (27) апреля 1867 г. – 7 (20) января 1920 г. // Тр. по прикл. ботанике и селекции. 1921. Т. 12, вып. 1. С. 3-24.

Фокин С.И. Общество естествоиспытателей Санкт-Петербургское (СПбОЕ) // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И.

Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С 350-351.

*Шенников А.П.* Отчет о детельности гос. ботанического общества с 1915 по 1934 гг. // Бот. журн. СССР. 1941. Т. 26, № 2-3. С. 262-263.

*Шенников А.П.* Отчет Государственного ботанического общества за 1940 г. // Бот. журн. СССР. 1941. Т. 26, № 2-3. С. 262-263.

Шенников А.П. Отчет Государственного ботанического общества с 1934 по 1940 г. // Бот. журн. СССР. 1941. Т. 26, № 2-3. С. 260-262.

*Юсупова Т.И., Ярукова Л.И.* Русское географическое общество (РГО) // Биология в Санкт-Петербурге. Энциклопедический словарь / Отв. ред. Э.И. Колчинский. Сост. Э.И. Колчинский, А.А. Федотова. СПб.: Нестор-История, 2011. С. 419-420.

# СОДЕРЖАНИЕ

В МЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ	
хроника событий	
РУССКОГО БОТАНИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА (1916-1921)	
ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА	24
ЛИТЕРАТУРА	94

#### Сергей Владимирович Саксонов Степан Александрович Сенатор

Русское ботаническое общество. Истоки (1915 – 1921)

Научно-историческое издание